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 ▀ Как проекты-ледоколы 
могут помочь цифровой 
экономике?

Валерий Сурганов

Вчера в Астане состоялось республи-
канское совещание по вопросам 
цифровизации, деятельное участие в 

котором принял президент Нурсултан На-
зарбаев. На нем прозвучали главные тези-
сы реализации предстоящей программы: 
каждое министерство разработает свой 
индивидуальный цифровой проект, госу-
дарство сделает акцент на проекты-ледо-
колы, а в рамках ЕАЭС предложено при-
нять единую программу цифровизации.

Так, выступивший одним из первых 
премьер-министр страны Бакытжан Са-
гинтаев поставил совершенно иную план-
ку, чем ожидалось прежде. Он признал, 
что цифровая экономика должна расти 
темпами, значительно опережающими 
экономический рост в целом. Казахстан 
должен занять 30-е место в международ-
ном рейтинге цифровой конкурентоспо-
собности уже к 2025 году. Это позволит 
достигнуть стратегически важного пока-
зателя – создавать не менее трети эконо-
мического прироста ежегодно именно за 
счет секторов цифровой экономики. 

Бакытжан Сагинтаев заявил, что Ка-

захстану не остается ничего другого как 
за счет совместных усилий государства 
и бизнеса за 10 лет построить цифровой 
сектор как новую отрасль экономики. В 
настоящее же время архитектура про-
граммы «Цифровой Казахстан» предпола-
гает создание широкой экосистемы изме-
нений. Она базируется на 4 основах – это 
цифровизация базовых отраслей эконо-
мики, развитие мобильного государства, 
формирование креативного общества и 
создание новой инфраструктуры, необ-
ходимой для цифровой трансформации 
страны. Во всех 4 системах определены 
проекты-ледоколы, призванные взламы-
вать секторы экономики для появления в 
них цифрового бизнеса. «Ледоколов» всего 
23 и этим проектам будет уделяться осо-
бое внимание. 

«В качестве стартового маневра прави-
тельство выбрало стратегию ускоренной 
цифровизации 9 базовых отраслей. Глав-
ный упор делается на энергетическое сы-
рье, АПК, промышленность, логистику и 
сектор информационных технологий. Тем 
самым решаются две задачи. Во-первых, 
обеспечивается дополнительный импульс 
для технологической модернизации флаг-

манских отраслей республики. Во-вторых, 
формируются условия для масштабного 
роста производительности труда. В при-
мер можно привести израильскую ин-
формационную систему точечного земле-
делия «Таранис», которая базируется на 
технологии обработки больших данных. 
Эта система позволила Израилю с его 
сложными условиями земледелия не толь-
ко полностью обеспечить себя продукта-
ми питания, но и стать одним из миро-
вых экспортеров АПК. Эта реформа также 
привела к многократному росту произво-
дительности труда, сегодня один фермер 
Израиля кормит более 100 человек», – рас-
сказал премьер-министр.

Глава государства, выслушав его, взял 
слово и констатировал, что ознакомился с 
программой «Цифровой Казахстан», в том 
числе в разрезе отдельных министерств 
и ведомств. Он был более суров в своих 
оценках, отметив, что Казахстан должен 
добиться ощутимого скачка, и он, как бы 
ни выглядело это парадоксально, не дол-
жен зацикливаться на ежегодном росте 
экономики не менее 5-6% ВВП. 
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нУжны КритЕрии 
ЭФФЕКтиВнОСти 
раСхОДОВаниЯ 
БюДжЕта

В бюджетном кодексе отсутствует такое 
понятие, как «эффективность расходования 
средств», поэтому необходимо подготовить 
систему оценки оптимального использования 
государственных денег. С такой просьбой в 
ходе рассмотрения законопроекта «О проек-
те республиканского бюджета на 2018-2020 
годы» обратилась к министру экономики 
председатель комитета по финансам и бюдже-
ту Гульжана Карагусова. «Как вы будете оце-
нивать (эффективность расходования средств 
в рамках бюджетных программ, – прим. ред.)? 
Каждый как хочет, так и будет оценивать? На-
чиная с 2008 года, когда вышел бюджетный 
кодекс, и до сих пор мы просим, чтобы был 
определен критерий и показатель конечного 
результата. На что, в общем-то, весь бюджет 
должен быть направлен», – заметила Карагу-
сова. По ее мнению, неясность требований, 
предъявляемых к застройщикам в рамках 
бюджетных программ, будет способствовать 
развитию «огромного поля недостроя». «По-
этому, Тимур Муратович (Сулейменов, – прим. 
ред.), мы дали правительству очень большие 
возможности для маневрирования. В рамках 
этого законопроекта давайте сделаем мозго-
вой штурм и определим критерии эффектив-
ности и конечного результата», – подчеркнула 
глава комитета.

Бахыт СУлтанОВ  
О размЕрах ПЕнСий  
В 2018 гОДУ

В 2018 году увеличатся размеры солидар-
ной и государственной базовой пенсий в Ка-
захстане. «Рост пенсионных выплат с 2018 года 
по отношению к текущему году связан с двумя 
основными факторами. Первый фактор посто-
янного характера – это увеличение контин-
гента получателей на 44 тыс. человек, а также 
стандартная индексация пенсий с опереже-
нием уровня инфляции на 2%. Второй фактор 
– это новые меры, направленные на усиление 
социальной поддержки пенсионеров, а имен-
но, изменение с 1 июля 2018 года порядка 
назначения базовой пенсионной выплаты в 
зависимости от стажа участия в пенсионной 
системе», – сказал Бахыт Султанов, министр 
финансов РК, презентуя в мажилисе законо-
проект «О республиканском бюджете на 2018-
2020 годы». С 1 января 2018 года предлагается 
изменить структуру прожиточного минимума 
в соответствии с фактическими потребитель-
скими расходами граждан. Таким образом, 
средний размер солидарной пенсии в 2018 году 
по сравнению с текущим годом увеличится на 
3849 тенге и составит 56 059 тенге. Размер го-
сударственной базовой пенсии увеличится, 
в среднем почти на 11 тысяч тенге и составит 
почти 25,5 тыс. тенге. В 2018 году будет также 
внедрен новый формат адресной социальной 
помощи с установлением критерия для оказа-
ния помощи на уровне 50% от прожиточного 
минимума. Как сообщил Султанов в своем 
выступлении, расходы республиканского бюд-
жета на 2018 год планируются в объеме 9 трлн 
218 млрд тенге, на 2019 год – 9 трлн 797 млрд 
тенге, на 2020 год – 10 трлн 220 млрд тенге.

гОСУДарСтВО БУДЕт 
БОльшЕ тратить  
на шКОльниКОВ

В 2018 году расходы на одного школьника 
увеличатся. Об этом сообщил министр финан-
сов РК Бахыт Султанов, представляя проект 
закона «О республиканском бюджете на 2018-
2020 годы» в мажилисе. В планируемый трех-
летний период предлагается расширить суще-
ствующий пилот по внедрению подушевого 
финансирования среднего образования. Так, 
с сентября 2018 года предусматривается пере-
ход всех 85 школ города Астана. В 2019 году к 
проекту будет подключен город Алматы с 239 
школами. С 2020 года планируется повсемест-
ное внедрение подушевого финансирования 
в полнокомплектных школах страны – 3 981 
школа, сказал Бахыт Султанов. Средние расхо-
ды на одного ученика в год составят 299,4 тыс. 
тенге, тогда как на 2017 год – 206,6 тыс. тенге. 
По словам министра, расходы на внедрение 
подушевого финансирования организаций 
среднего образования в целом составят 153,9 
млрд тенге, из них на 2018 год – 4,8 млрд тенге. 
На развитие всей системы образования и нау-
ки в проекте бюджета на 2018-2020 годы пред-
усмотрены 1 108,9 млрд тенге, из них на 2018 
год – 335,9 млрд тенге. 

КОлиЧЕСтВО 
СтартаПОВ В рК 
ПрЕВыСилО 40 тыСЯЧ

Второй год подряд продолжается рост но-
вых предприятий в республике. За год число 
стартапов увеличилось на 14,4%, или на 5,1 
тыс. единиц. На начало сентября текущего 
года количество таких предприятий превы-
сило 40 тыс. – это самый высокий показатель 
числа стартапов за последние 10 лет. Период 
роста входа на рынок новых участников совпал 
со временем сокращения количества простаи-
вающих предприятий. За год число временно 
неактивных предприятий сократилось на 
6,1%, или на 4,2 тыс. единиц. На начало сентя-
бря их число насчитывало 65,4 тыс. Таким об-
разом, на текущий момент на каждые четыре 
новых предприятия приходится по семь вре-
менно приостановивших свою деятельность. 
Это соотношение меньше, чем было год назад, 
но все еще далеко от уровней 2007 года, когда 
на четыре новых предприятия приходилось 
пять неактивных. Традиционно наиболее ак-
тивно число новых участников растет в сфере 
торговли – за год их стало на 24,7%, или на 2,3 
тыс. предприятий больше. Неожиданно в этом 
году повысился интерес казахстанцев к сель-
скому хозяйству – количество новых предпри-
ятий в отрасли за год увеличилось в два раза, 
или на 1,3 тыс. субъектов. 
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популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДрОВЫЕ 
ПЕрЕстАНОВКИ 
И НАЗНАчЕНИя

тЕнгЕ ПытаЕтСЯ 
ВОССтанОВить 
ПОтЕри

Средневзвешенный курс доллара на днев-
ной сессии Казахстанской фондовой бир-
жи (KASE) 13 сентября 2017 года составил 
338,99 тенге. По информации KASE, на торгах 
долларом США на дневной сессии минималь-
ный курс сложился на уровне 337,95 тенге 
за доллар США, максимальный – 341,49 тен-
ге, курс закрытия – 338,90 тенге. Объем тор-
гов по доллару США составил 69 млн 750 тыс. 
долларов. Число сделок по операциям с ва-
лютой – 196. В обменных пунктах Астаны 
и Алматы максимальный курс продажи дол-
лара на 15:30 составляет 341 тенге. По итогам 
утренней и дневной сессий средневзвешенный 
курс американской валюты сложился на уров-
не 340 тенге. Официальный курс Нацбанка 
на 13 сентября составляет 338,67 тенге за 1 дол-
лар США. 14 сентября, исходя из действующего 
порядка определения официального курса, 
он составит 340 тенге за 1 доллар. (Kapital.kz)

КаК ЦиФрОВизаЦиЯ 
мЕнЯЕт БанКОВСКий 
СЕКтОр КазахСтана

Ни одна отрасль Казахстана уже не мо-
жет игнорировать «цифровизацию». Актив-
нее других внедряет новые технологии фи-
нансовый сектор: свыше 7 млн человек уже 
обслуживаются через удаленные системы 
банков; более чем в 2 раза за год увеличился 
объем платежей через интернет и мобильные 
устройства; свыше 70% платежей юридиче-
ских лиц проводятся через дистанционные 
каналы. В Астане проходит республиканское 
совещание по вопросам цифровизации с уча-
стием главы государства Нурсултана Назарба-
ева, а также руководителей государственных 
органов и представителей ассоциации IT-
компаний и других сфер бизнеса из Казахста-
на и более 10 стран мира.  (Kapital.kz)

S&P ПЕрЕСмОтрЕлО 
ПрОгнОз 

Агентство S&P Global Ratings пересмотре-
ло прогноз по рейтингам АО «Аграрная кре-
дитная корпорация» (АКК) с «Негативного» 
на «Стабильный». В то же время подтвержде-
ны долгосрочный и краткосрочный кредит-
ные рейтинги компании на уровне «ВВ/В» 
и рейтинг по национальной шкале «kzA».Эти 
действия связаны с пересмотром прогноза Ка-
захстана (правительство является конечным 
собственником компании «Аграрная кредит-
ная корпорация», входящей в холдинг «КазА-
гро»). (Kapital.kz) 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

КАЗАхстАН

 ▀ Витрина готового бизнеса
Вероника жогова

Сегодня предпринимателем быть 
престижно, по крайней мере, к от-
крытию собственного бизнеса при-

зывают успешные владельцы крупных 
корпораций с вдохновляющими цитатами 
в своих книгах. Но порой не обязательно 
создавать бизнес с нуля, ведь на казахстан-
ском рынке существует множество пред-
ложений по продаже готового бизнеса.

По оценке делового еженедельни-
ка «Капитал.kz», на сегодняшний день 
большую часть готового бизнеса, пред-
ставленного на «витринах» популярных 
сайтов, составляют компании из сферы 
питания и производства. Самым попу-
лярным по продаже готового бизнеса яв-
ляется Алматы, за ним следует Астана, а 
далее регионы страны. Корреспондент 
«Капитал.kz» выяснил, какой готовый 
бизнес сегодня можно купить в Казахста-
не. Каждый из продавцов заверяет, что 
его бизнес существует не первый год, га-
рантирует стопроцентную окупаемость и 
скорую прибыль.

В Алматы, к примеру, можно стать 
владельцем кофейни в центре города за 
5 млн тенге, подобные предложения есть 
и в Астане, где за такое заведение просят 
уже 10 млн тенге. Не отстает от кофейной 
индустрии и сфера красоты и здоровья. 
Еще «горячими» уходят с молотка салоны 
красоты, пользуются спросом beauty-бары 
и сауны. Гостиничный сервис тоже не 
остался незамеченным. В Алматы выстав-

лен на продажу гостиничный комплекс 
стоимостью 1,3 млрд тенге. 

В шорт-листе продаж готового бизнеса 
есть и производство товаров: например, 
кондитерский цех в Алматы стоит 15 млн 
тенге, а швейная фабрика в Кызылорде 
обойдется в 450 млн тенге. 

Онлайн-площадки предоставляют же-
лающим возможность стать владельцем 
даже конефермы. Цена данной сделки со-
ставляет 22 млн тенге. 

Сфера развлечений занимает 12% в об-
щем числе объявлений. Популярны такие 
услуги, как хоррор-квесты и караоке. Для 
того чтобы стать собственником леденяще-
го кровь аттракциона, нужно заплатить 1,5 
млн тенге, а вот караоке-заведение в Алма-
ты можно приобрести за 83 млн тенге. 

В Казахстане продаются и всевозмож-
ные образовательные учреждения: дет-
ские интеллектуальные центры, детские 
сады, учебные заведения и, конечно же, 
школы ментальной арифметики. 

В чем основные причины продажи 
компаний? Подавляющая часть про-
давцов утверждает, что продают бизнес 
из-за переезда из страны или города, у 
остальных опрошенных попросту от-
сутствуют собственные средства для 
дальнейшего финансирования лично-
го дела. В любом случае при желании 
среди представленных на рынке можно 
найти интересный бизнес. Главное, пе-
ред покупкой провести изучение рынка 
и оценить перспективы развития самого 
бизнес-проекта.

 ▀ наследие ЭКСПО: мФЦа,  
Центр зеленых технологий  
и технопарк IT-стартапов
Территория выставки станет инвестиционным и инновационным хабом Евразии 

Валерий Сурганов

итак, выставка ЭКСПО завершила 
свою работу. За три последних ме-
сяца астанчан приучили к огромно-

му количеству международных форумов, 
конференций и встреч в рамках ЭКСПО, к 
постоянному наплыву именитых гостей – 
экономистов и ученых из Европы и США, 
Канады и Австралии, Китая и Сингапура, 
Индии и Японии. Эксперты с мировым 
именем, лауреаты нобелевских премий, 
писатели-футурологи все это время были 
завсегдатаями казахстанской столицы. Но 
праздничное событие окончено. Пора под-
водить итоги.

 
Продлить нельзя, окончить
Первое впечатление, которое приходит 
на ум после завершения международной 
выставки ЭКСПО, как ни странно, заклю-
чается в том, что продлевать ее ни в коем 
случае было нельзя. Поэтому решение, 
принятое руководством АО НК «Астана-
ЭКСПО-2017» о нежелании продлевать 
выставку на месяц или даже на два, ока-
залось продуманным и дальновидным. 
Во-первых, существуют четкие временные 
стандарты о проведении подобных ме-
роприятий. Бесспорно, многим нравится 
Олимпиада, а малый и средний бизнес во 
время ее проведения буквально процве-
тает, однако это не говорит о том, что она 
должна продлеваться на усмотрение стра-
ны-организатора. 

Во-вторых, любое дополнительное вре-
мя, хотим мы того или нет, но смотрелось 
бы бледной тенью по сравнению с основ-
ным временем проведения выставки. Это 
как удачный заграничный отпуск – его хо-
чется продлить, потому что он был фанта-
стическим, но в тех редких случаях, когда 
на это идут, человека постигает разочаро-
вание: новые скомканные воспоминания 
затмевают все остальные – более дорогие 
и эмоционально сильные. 

Да и, в-третьих, не стоит сбрасывать 
со счетов климатический фактор. Пораз-
ительно, но факт: во время ЭКСПО в Аста-
не на протяжении трех летних месяцев в 
городе установилась по-настоящему хоро-
шая жаркая погода. Трудно припомнить, 
когда такое было в последний раз, но ста-
бильно прохладное лето Астаны с пасмур-
ными и промозглыми днями уступило ме-
сто солнечным дням без дождей и ветров. 
Впрочем, как по заказу, в момент церемо-
нии закрытия в столице пошел дождь. А 
в эти дни, следующие за ЭКСПО, Астану 
накрыли ранние осенние холода. То есть 
выставке и ее многочисленным гостям на 
самом деле очень повезло. А вот если бы ее 
продлили на месяц или два, то ее посети-
тели столкнулись бы с суровыми климати-
ческими реалиями и вряд ли бы рискнули 
посетить выставку под открытым небом. 

Радует и то, что устроители меропри-
ятия не стали гнаться за приписками, а 
проводили подсчет посетителей ЭКСПО 
честно. Да, возможно, мы немного не до-
стали уровня в 5 млн посетителей, но и 
количество посещений, превышающее 
4 млн человек, говорит о многом: о том, 
что выставку удалось организовать на вы-
соком уровне, а жители и гости столицы 
«проголосовали» за ЭКСПО билетами. Для 
первой на всем постсоветском простран-
стве выставки ЭКСПО это очень хороший 
показатель. 

Более того, положа руку на сердце, нуж-
но признать, что ЭКСПО в казахстанской 
столице выше уровня специализированно-
го формата этой международной выстав-
ки. По организационному, тематическому, 
архитектурному, развлекательному, ме-
дийному и прочим наполнениям «Астана-
ЭКСПО-2017» шагнула на более высокую 
ступень международных выставок – до 
уровня Всемирной выставки ЭКСПО.

Синергия идей, товаров и услуг
Выступая на церемонии закрытия «Аста-
на-ЭКСПО-2017», президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев отметил, что успеш-
ное проведение выставки ЭКСПО стало ре-

зультатом синергии усилий Астаны и всех 
регионов нашей страны. 

«За годы независимости Казахстан пре-
одолел не одно препятствие – развал Со-
ветского Союза и мы остались куском раз-
битого государства, не имели государства, 
не имели средств, и тогда, несмотря на 
трудности, мы создали нашу новую столи-
цу впервые в сложнейших условиях наше-
го народа. Всего этой столице будет только 
20 лет. И мы провели много мероприятий, 
прошли много кризисов и вот среди 160 
государств сумели выиграть проведение 
ЭКСПО-2017. 90 дней назад я на этой трибу-
не стоял – 10 июня, и теперь мы приходим 
к финишу. Успешное проведение выставки 
ЭКСПО-2017 стало результатом синергии 
усилий астанчан и всех казахстанцев. Она 
оказала положительный мультипликатив-
ный эффект и дала толчок дальнейшему 
развитию экономики нашей страны. Бо-
лее 1400 предприятий малого и средне-
го бизнеса получили заказы на поставку 
товаров и услуг на сумму 640 млрд тенге, 
десятки тысяч людей получили работу и 
достойную зарплату», – сказал глава госу-
дарства. 

В своей речи он упомянул и влияние 
выставки ЭКСПО на туристический по-
тенциал страны. По его словам, заметное 
оживление получил туристический сек-
тор Казахстана. Спрос на услуги туропера-
торов повысился почти в два раза, а коли-
чество субъектов предпринимательства 
в Астане увеличилось более чем на 10%. 
Налоги в бюджет столицы от сферы услуг 
возросли в 1,2 раза. Столица Казахстана 
оказалась в эпицентре глобального вни-
мания – пристального внимания и инте-
реса всего мира. 

«Астана стала обладателем в номина-
ции «город будущего» журнала National 
Geografhic Traveling. А на телеканале 
National Geografhic состоялась мировая 
премьера фильма «Мегасооружения Аста-
ны – города будущего». Казахстан вошел в 
список стран, которые стоит посетить по 
версии газеты New York Times. Американ-
ское интернет-издание Huffington Post по-
ставило Казахстан на третье место в спи-

ске рекомендуемых мест для посещения 
в этом году. Ежедневно столица страны 
наполнялась звуками и красками культур 
со всех уголков света. Здесь соприкасались 
древние традиции и современность, соз-
давшие неповторимую атмосферу подлин-
ного праздника творчества и созидания», 
– констатировал Нурсултан Назарбаев.

Глава государства отметил, что торже-
ственное закрытие выставки «Астана-ЭКС-
ПО-2017» совпало с проведением саммита 
Организации исламского сотрудничества, 
на котором обсуждался вопрос важности 
научно-технического развития исламско-
го мира. 

«Всего в рамках ЭКСПО прошло более 
6 тыс. различных мероприятий. Наша 
страна упрочила свой имидж в качестве 
динамично развивающегося государства 
в евразийском регионе. Феномен ЭКСПО 
способствовал продуктивному интенсив-
ному взаимодействию науки, бизнеса и 
общества. Благотворно сказалось разви-
тие взаимопонимания и взаимного до-
верия между странами и народами. Мир 
ближе познакомился с богатой уникаль-
ной культурой Казахстана. Энергия буду-
щего – это одна из глобальных насущных 
тем современного мира, волнующая все 
человечество. А выставка стала символи-
ческим мостом для передовых идей и тех-
нологий в этой сфере», – подчеркнул пре-
зидент. 

Нурсултан Назарбаев акцентировал 
внимание на том, что, во-первых, выстав-
ка ЭКСПО предоставила уникальную воз-
можность продемонстрировать интеллек-
туальный и технологический потенциал 
всей нашей планеты. На ней были выстав-
лены порядка 140 научных изобретений 
в области возобновляемых источников 
энергии. К тому же, выставка стала хоро-
шим стимулом для роста казахстанской 
научной среды: проекты отечественных 
ученых, представленные на ЭКСПО, при-
влекли внимание мировой обществен-
ности. Во-вторых, на площадке ЭКСПО 
был организован глобальный диалог по 
приоритетам современной энергетиче-
ской политики, обсуждены проблемы и 

перспективы развития альтернативных 
источников энергии и энергосбережения. 
Наконец, ЭКСПО позволило выработать 
единые подходы по решению проблем со-
временности в сфере энергетики и эколо-
гии. Они вошли в соответствующий мани-
фест, который стал итоговым документом 
и интеллектуальным наследием выставки 
ЭКСПО-2017. Более того, проведение ЭКС-
ПО, по словам Нурсултана Назарбаева, 
еще раз показало приверженность нашей 
страны идее развития зеленых техноло-
гий в целом. 

«Уверен, что наша выставка внесла свой 
уникальный вклад в глобальное развитие 
чистой энергетики во всем мире», – поды-
тожил президент. 

Рассказал глава государства и об ис-
пользовании объектов ЭКСПО-2017 в бу-
дущем. 

«ЭКСПО оставит нам большое достоя-
ние, уникальный опыт, который поможет 
открыть новые горизонты инновационно-
го развития. Инфраструктура выставоч-
ного комплекса будет полноценно функ-
ционировать и после закрытия выставки 
дальше. «Нур Алем» – наш национальный 
павильон на выставке и ряд других пави-
льонов, в которых представлена тематика 
выставки, будут сохранены как наследие 
ЭКСПО, как музей для посетителей, для 
наших граждан и друзей за рубежом. Но 
завершение выставки положит запуск 
новых масштабных проектов – прежде 
всего, это Международный финансовый 
центр «Астана» (МФЦА): он должен стать 
финансовым хабом и центром притя-
жения инвестиций и занять достойную 
нишу в международной финансовой си-
стеме. А создаваемый международный 
центр по развитию зеленых технологий 
и инвестиций будет содействовать гло-
бальному устойчивому развитию и про-
движению зеленых технологий. Тогда как 
международный технопарк IT-стартапов 
станет площадкой для привлечения IT-
предпринимателей и инвесторов всего 
мира. Таким образом, весь выставочный 
комплекс ЭКСПО будет и далее служить за-
дачам инновационного устойчивого раз-
вития», – заключил Нурсултан Назарбаев. 

ОиС настаивает на взаимном 
признании дипломов
Что же касается первого саммита Органи-
зации исламского сотрудничества (ОИС) 
по науке и технологиям, который прохо-
дил в день закрытия выставки ЭКСПО, то 
он принял Астанинскую декларацию по 
науке, технологиям, инновациям и модер-
низации исламского мира.

«Мы подтверждаем приверженность 
принципам и целям, закрепленным в 
Уставе ОИС, в частности, продвижение 
получения и популяризации знаний в со-
ответствии с возвышенными идеалами 
ислама для достижения интеллектуально-
го совершенства; расширения и развития 
науки и технологий, а также поощрения 
исследований и сотрудничества между 
государствами-членами в этих сферах. 
Мы признаем необходимость увеличения 
инвестиций в науку, технологии и инно-
вации и то, что трансферт науки и техно-
логий является одним из важных путей 
ускорения экономического развития раз-
вивающихся стран», – сказано в итоговом 
документе. 

Участники саммита призвали также 
государства-члены ОИС создать на базе 
университетов и других высших учебных 
заведений, научно-исследовательских уч-
реждений центры передового опыта. Кро-
ме того, они высказались за разработку со-
вместных политических механизмов для 
облегчения передвижения и занятости 
специалистов, взаимного признания ди-
пломов, притока новых технологий и про-
ектов. В этой связи они поприветствовали 
инициативу главы нашего государства 
«Исламская инфраструктурная интегра-
ция», которая направленна на обеспече-
ние инфраструктурной интеграции в об-
ласти транспорта, энергетики, торговли и 
инвестиций. 

 ▀ К цифровизации нужно 
подойти системно
МИК РК предлагает СМИ поработать стратегически  
над освещением проектов «Цифрового Казахстана»

Валерий Сурганов

В преддверии республиканского сове-
щания по вопросам цифровизации 
с участием президента в комитете 

информации профильного министерства 
информации и коммуникаций (МИК) 
обсудили видение того, как программа 
«Цифровой Казахстан» будет внедряться в 
общественную жизнь. 

Как пояснил нашему изданию замести-
тель председателя комитета информации 
МИК РК Руслан Алишев, каждое мини-
стерство и ведомство должны представить 
главе государства свой персональный про-
ект цифровизации страны. Таким образом, 
каждый госорган должен занять свою ори-
гинальную нишу в «Цифровом Казахста-
не». Например, Министерство по инвести-
циям и развитию (МИР) РК разрабатывает 

проект «Цифровой рудник». Ведь сегодня 
активно ведутся работы по созданию пол-
ного цикла автоматизации и цифровиза-
ции производства, систематизации всех 
бизнес-процессов в рамках единой эконо-
мической и интеграционной модели на 
базе показателей KPI, а также управления 
процессами и человеческими ресурсами в 
режиме онлайн. Кроме того, министерство 
по инвестициям и развитию должно пред-

ставить презентации «Создание модель-
ных фабрик», «Цифровая каска» и «Интел-
лектуальная транспортная система».

В то же время Минобразования и науки 
разработало проект «Цифровизация обра-
зовательного контента». Минфин работает 
над цифровым мониторингом движения 
товара и импортных операций. А Минна-
цэкономики в рамках программы «Циф-
ровой Казахстан» создает систему «Регу-
лятивная база электронной коммерции». 
Тогда как в Минэнерго эту задачу выпол-
няет проект «Регулятивная деятельность 
по цифровизации промышленности».

«Глава государства рассматривает но-
вую цифровую программу. И министерство 
информации и коммуникаций к этому во-
просу подошло более системно. Мы предла-
гаем, чтобы каждое министерство, каждый 
госорган, который принимал участие в раз-
работке программы и который свое содер-
жание туда вложил, в том числе различные 
национальные компании, чтобы они могли 
дать понимание и главе государства, и всем 
остальным, что в целом представляет со-
бой программа. Сама программа представ-
ляет собой один большой проект, который 
разработан с целевыми индикаторами, а 
внутри он имеет определенные подуровни. 
Например, у Минтруда есть собственные 
проекты – «E-халык» и «3D-печать про-
тезов конечностей». Они предлагают два 
конкретных проекта, по которым плани-
руется развивать отдельную отрасль. Если 
говорить про судебную систему, то предла-
гается система «Умный суд». Акимат Аста-
ны готовит систему «Умный город». Это и 
регулирование транспортного потока, и 
энергетическая система, и обмен информа-
ционными потоками внутри города», – рас-
сказал Руслан Алишев. 

Он пояснил, что главным компонентом 
везде фигурирует цифровая экономика. 
Поэтому МИК предлагает всем заинтере-
сованным СМИ не ограничиваться только 
освещением одного мероприятия, а по-
дойти к теме более стратегически. Напри-
мер, выбрать одно-два направления про-
граммы по тем или иным министерствам, 
внимательно изучить и осветить их кон-
кретные проекты в сфере цифровизации. 
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имени С. Торайгырова

ДаниЯр альжанОВ
назначен заместителем 
председателя правления АО 
«Казконтент»

Кайрат 
нУрмагамБЕтОВ

назначен руководителем управления 
координации занятости и 
социальных программ Павлодарской 
области

марат тУСУПКалиЕВ
назначен руководителем СПК 
«Атырау»

мЕДЕт нУргалиЕВ
назначен руководителем 
управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования 
ВКО

нУржан ЕСЕнжОлОВ
назначен руководителем пресс-
службы акима ВКО

Ораз мУКашЕВ
назначен руководителем управления 
здравоохранения Павлодарской 
области

талгат жУнУСОВ
назначен руководителем управления 
образования Акмолинской области

«Мы изначально не предполагали, 
когда принимали программу «Казах-
стан-2050», о том, сколь мощный рывок 
экономики может подарить нам цифрови-
зация. Да, тогда речь шла о 5-6% ежегод-
ного прироста ВВП, но сейчас ситуация 
изменилась. Самые лучшие казахстанские 
компании – ENRC и «Казахмыс», у которых 
производительность составляет $40-50 
тыс. на человека, на самом деле не такие 
прогрессивные, если сравнить их с миро-
выми брендами, например, с «Фейсбуком». 
На эти корпорации работает от 100 до 150 
тыс. человек. А сколько работает на «Фейс-
бук»?! Однако его производительность в 

45 раз больше. Самый наш продвинутый 
СЭЗ ПИТ «Алатау» за 2016 год получил вы-
ручку в 20 млрд тенге. Но это меньше в 38 
раз упомянутого «Фейсбука». Поэтому нам 
нужно самим создавать подобные старта-
пы в Казахстане и запускать их в эксплу-
атацию», – призвал Нурсултан Назарбаев.

Напомним, что на церемонии закры-
тия международной специализированной 
выставки ЭКСПО-2017 глава государства 
назвал три основных проекта, которые за-
ймут недемонтированные павильоны вы-
ставки: это МФЦА, центр по развитию зе-
леных технологий и инвестиций, а также 
международный технопарк IT-стартапов.

К тому же Нурсултан Назарбаев попро-

сил акцентировать внимание на прибыль-
ности программы «Цифровой Казахстан». 
Он привел в пример соседнюю Россию, где 
при вложенных 1,5 трлн рублей в програм-
му цифровизации предполагается достиг-
нуть экономического эффекта к 2024 году 
в размере около 7 трлн рублей.

Наконец президент предложил создать 
комиссию по цифровизации совместно с 
членами Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС) – Российской Федерацией и 
Беларусью.

«Мы состоим в Евразийском эконо-
мическом союзе, инициатором которого 
являюсь я. Поэтому я предлагаю, чтобы 
Россия, Казахстан и Беларусь совместно 

создали комиссию и программу по цифро-
визации. Я не хочу обижать других членов 
ЕАЭС, но в первую очередь мы должны 
создать совместную комиссию по цифро-
визации и продвигать, потому что есть 
разный опыт, мы можем им поделиться, 
у нас имеются специалисты. Но у России 
больше возможностей, что там говорить. 
Поэтому я поручаю создать специальную 
комиссию при президенте, где рабочим 
органом будет кабинет премьер-министра 
и его офис», – предложил Нурсултан На-
зарбаев. 

С учетом всего сказанного, президент 
поручил доработать программу «Цифро-
вой Казахстан» до 1 января 2018 года. 

 ▀ Как проекты-ледоколы могут 
помочь цифровой экономике?

[Начало На стр. 1]
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НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

ЧиСлО Карт 
ДОСтиглО  
14 млрД штУК

Количество платежных карт в мире достиг-
ло 14 млрд штук в 2016 году, увеличившись по 
сравнению с показателями 2015-го на 8%. Об 
этом сообщается в исследовании Global Data 
Cards and Forecasts. Как отмечают эксперты, в 
2022 году их число вырастет до 17 млрд штук. 
Согласно исследованию, дебетовые карты яв-
ляются наиболее распространенными типа-
ми карт, составляя 71% от общего объема по 
всему миру, по сравнению с 70% в 2015 году. 
Эта цифра продолжит расти в результате ини-
циатив по финансовой интеграции на разви-
вающихся рынках в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, на Ближнем Востоке, в Африке и Ла-
тинской Америке.  (banki.ru)

грЕФ ВыСтУПил 
ПрОтиВ маССОВОгО 
СОКращЕниЯ БанКОВ

Российская банковская система не долж-
на сводиться к нескольким крупным банкам, 
заявил глава Сбербанка Герман Греф. Так он 
прокомментировал ситуацию вокруг банка 
«Открытие», в результате санации которого 
ЦБ фактически стал его собственником, и это 
вызвало обеспокоенность у участников рынка 
касательно возможности дальнейшего увели-
чения доли госсектора в банковской системе.  
«Мы учимся у наших конкурентов. Уважи-
тельная конкуренция – это самый лучший 
способ развития экономики страны», – отме-
тил Греф. «Мы за конкуренцию», – подытожил 
глава Сбербанка. (banki.ru)

ЕЦБ СОхранит  
СВОю ПОлитиКУ

Годовой темп инфляции в еврозоне в ко-
нечном итоге достигнет целевого значения 2% 
благодаря денежно-кредитной политике ЕЦБ. 
Об этом заявил вице-президент ЕЦБ Витор Кон-
станцио. «Сохраняя (текущую) денежно-кре-
дитную политику, мы можем быть уверены, 
что наша цель в конечном итоге будет достиг-
нута в соответствии с нашим мандатом», – за-
явил Констанцио на конференции во Франк-
фурте. Ранее совет управляющих ЕЦБ принял 
решение оставить основные процентные став-
ки без изменений. Базовая процентная ставка 
по основным операциям рефинансирования 
осталась на нулевом уровне, предельная ставка 
по кредитам – на уровне 0,25%, ставка по депо-
зитам – на уровне минус 0,4%. (banki.ru) 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

КАЗАхстАН

рОСт ЦЕн на БЕнзин 
нОСит СЕзОнный 
хараКтЕр

«У нас сохраняется импортозависимость 
от российского бензина и дизельного топлива. 
По бензину марки АИ 92 – 30%, по дизельному 
топливу – 15%. В свою очередь заводы продол-
жают работу по наращиванию производства 
светлых нефтепродуктов. С начала года нами 
было переработано 10 млн 345 тыс. тонн, это 
104% аналогичного периода прошлого года», 
– прокомментировал ситуацию с повыше-
нием цен на бензин Куаныш Кудайбергенов, 
директор департамента развития нефтяной 
промышленности Министерства энергетики 
РК. Он пояснил, что в течение года по каждому 
заводу есть плановые остановки. «Один раз в 
год согласно графику, и сейчас тот период, ког-
да Атырауский завод в августе встал на ремонт 
до 18 сентября, 20 сентября Павлодарский за-
вод становится на ремонт до 25 октября. Как 
раз вот этот объем, который эти заводы недо-
производят, мы вынуждены импортировать 
из России. Цены на границе с Россией должны 
конкурировать с экспортным западным на-
правлением ГСМ из России», – добавил Куа-
ныш Кудайбергенов. По его словам, на сегод-
няшний день на границе с Россией цена по 
дизельному топливу составляет $501 за тонну, 
по бензину – $525 за тонну.

КОДЕКС О нЕДрах: 
ЧтО ВажнО нЕ 
УПУСтить?

Во вторник, 12 сентября, состоялось 22-е 
заседание Комитета нефтегазовой промыш-
ленности Президиума НПП РК «Атамекен» 
под председательством члена Президиума 
НПП РК Данияра Абулгазина. В повестку засе-
дания вошли вопросы, связанные с разработ-
кой и согласованием с заинтересованными 
госорганами проектов Кодекса «О недрах и 
недропользовании» и нового Налогового ко-
декса РК, реализация программы оснащения 
производственных объектов производителей 
нефтепродуктов и автозаправочных стан-
ций контрольными приборами учета (КПУ). 
Исполнительный директор Ассоциации 
KAZENERGY Зангар Ногайбай отметил, что 
концептуальной задачей являлось обеспечить 
сохранение баланса интересов государства и 
недропользователей, должный уровень защи-
ты интересов как со стороны действующих, 
так и будущих контрактов УВС, повысить 
инвестпривлекательность нефтегазового 
сектора Казахстана в условиях снижения ми-
ровых цен на нефть, обеспечить условия для 
устойчивого развития отрасли. «Помимо это-
го, были предусмотрены сохранение принци-
па рациональной разработки недр и система 
правовых и институциональных мер, направ-
ленных на реализацию указанного принципа. 
Все новации в новом кодексе призваны сти-
мулировать инвестиции в геологоразведку, 
упрощение доступа к контрактам и защите 
законных интересов недропользователей в 
отношениях с компетентным органом путем 
четкого регулирования всех процедур, возни-
кающих в практике работы по контрактам», – 
сообщил Зангар Ногайбай.

транСФОрматОрный 
заВОД наращиВаЕт 
мОщнОСть

Единственное предприятие по производ-
ству трансформаторов в Казахстане из года 
в год наращивает свою мощность. Только за 
8 месяцев текущего года Кентауский транс-
форматорный завод произвел продукцию на 
сумму около 12 млрд тенге, что по сравнению 
с соответствующим периодом прошлого года 
больше на 50%. За указанный период пред-
приятие по производству электромоторов, 
генераторов и трансформаторов выпустило 
10 988 единиц продукции. Отметим, что 40% 
произведенной продукции предприятие экс-
портирует в Россию, Кыргызстан, Узбекистан 
и Таджикистан. В числе основных потребите-
лей продукции завода – АО «КазМунайГаз», 
АО «Казахстан темир жолы», АО «КазТран-
сОйл» и страны Средней Азии. Отметим, что 
на предприятии в три смены работают 1011 
человек. Большинство рабочих составляет 
молодежь. Около 500 студентов колледжа, 
созданного на базе предприятия, изучают 
профессию по дуальной системе обучения. 
На сегодня вся технология полностью обнов-
лена. За 20 лет объем производства вырос в 
20 раз.

В юКО БУДУт СтрОить 
мини-гЭС ПО 
иннОВаЦиОнным 
мЕтОДам

Накануне завершения международной 
специализированной выставки ЭКСПО-2017 
в Астане СПК «Шымкент» и региональный 
центр «Росатом Центральная Азия» подпи-
сали соглашение о взаимопонимании и со-
трудничестве. Цель – развитие в Южно-Казах-
станской области малой гидроэнергетики и 
других возобновляемых источников энергии, 
а также ресурсосбережения и эффективного 
природопользования. Свои подписи под доку-
ментом поставили генеральный директор «Ро-
сатом Центральная Азия» Виталий Драгунов 
и председатель правления СПК «Шымкент» 
Айтмухаммед Алдажаров. Стороны намерены 
совместно создать инновационную пилотную 
мини-ГЭС контейнерного типа на горной пло-
щадке Южного Казахстана мощностью до 2 
МВт. Уже в сентябре текущего года состоится 
первый технический визит специалистов для 
обследования потенциальной площадки и 
определения благоприятного местоположе-
ния контейнера и водозабора. Производством 
мини-ГЭС в контейнерах занимается венгер-
ская компания Ganz Engineering and Energetics 
Machinery llc. (Ganz EEM), входящая в компа-
нию «Атомэнергомаш» госкорпорации «Роса-
том». Мини-ГЭС могут использовать жители 
тех регионов, где населенные пункты не под-
ключены к электрической сети. 

 ▀ ипотека под 10% и без 
комиссий: возможно ли это?
В Банке ЦентрКредит рассказали о программе «Нурлы жер»

анна Видянова

Для многих казахстанцев пресло-
вутый квартирный вопрос стоит 
очень остро. Есть семьи, которые 

с несколькими детьми ютятся в одно-
комнатных квартирах, коммуналках, 
другие вынуждены ежемесячно платить 
за аренду квадратных метров по 90-250 
тыс. тенге. Ипотека для большинства 
семей по стандартным программам ком-
мерческих банков является совершенно 
недоступной – эффективная ставка по 
таким жилищным займам доходит до 18-
19% годовых. И это учитывая тот факт, 
что в процессе оформления ипотеки мо-
гут появиться комиссии, которые заем-
щик должен будет оплатить. В настоящее 
время государство предлагает несколько 
программ для поддержки семей, которые 
нуждаются в жилье. Одна из интересных 
программ, которая была запущена ле-
том 2017 года, – «Нурлы жер». В эту про-
грамму включились семь банков. На все 
фининституты было выделено 120 млрд 
тенге. 

7 июня Банк ЦентрКредит первым сре-
ди банков выдал ипотечный кредит по 
программе «Нурлы жер». Первые четыре 
займа одновременно были оформлены в 
Актау, Астане, Алматы и Уральске. С мо-
мента запуска госпрограммы Банк Центр-
Кредит по-прежнему является самым ак-
тивным ее участником. Так, банком по 
«Нурлы жер» было оказано порядка 5 тыс. 
консультаций. В целом фининститутом 
было одобрено заявок на сумму свыше 2 
млрд тенге, выдано более 150 займов на 
сумму свыше 1,3 млрд тенге.

Чем же объясняется внушительный 
спрос на ипотеку по программе «Нурлы 
жер»? Об этом узнаем подробнее у самого 
активного игрока на кредитном рынке – 
Банка ЦентрКредит. 

Немаловажно, что оформить кредит 
по этой госпрограмме в указанном банке 
можно в любом регионе Казахстана. Ин-
тересно, что заемщик, находясь в Коста-
нае, может оформить квартиру в ипотеку 
в Астане. Это очень удобно, потому что 
бывает так, что нужно срочно переез-
жать в Астану по работе, а жить в столице 
негде. 

Чем же еще выгодна программа «Нур-
лы жер»? Одно из условий – приобрести 
недвижимость по этой госпрограмме 
можно будет только на первичном рынке. 
Возможно, кому-то эта опция может по-
казаться непривлекательной… Впрочем, 
давайте порассуждаем, почему жилье в 
новостройках выгоднее, чем на вторич-
ном рынке? 

Во-первых, зачастую площадь квар-
тиры в новых домах ощутимо выше – в 
среднем она стартует от 60 кв. метров. 
Квадратура двухкомнатных и трехком-
натных квартир в среднем может варьи-
роваться от 100-250 квадратных метров. 
Новые стандарты уже не предусматрива-
ют микроскопические кухни площадью 
шесть квадратов. В таких кухнях порой 
за одним столом не может уместиться се-
мья с двумя детишками. 

Во-вторых, один из ощутимых плюсов 
новостройки – черновая отделка. Владе-
лец квартиры может на свое усмотрение 
установить перегородки между комната-
ми. Так, зал может оказаться в том месте, 
где захочет хозяин жилья. Квадратуру 
гостиной, как и спальни, также можно 
будет варьировать на свое усмотрение. 
Кстати, большинство новых домов по-
строено по зеленым технологиям. За-
частую такие дома оснащены энергос-
берегающими технологиями. По сути, 
покупая квартиру в такой эконовострой-
ке, за коммунальные услуги вы заплати-
те меньше, чем в аналогичной квартире 
на вторичном рынке.

Нужно иметь в виду, что по программе 
«Нурлы жер» можно приобрести кварти-
ру у любого застройщика – нет какого-
то оговоренного списка. Как уточнили 
«Капитал.kz» в Банке ЦентрКредит, при-
обретаемая недвижимость не обязатель-
но должна быть построена в 2017 году, 
главное, клиент должен быть первым 
покупателем квартиры у строительной 
компании.

насколько оптимален срок?
Сроки, на которые можно взять ипотеку, 
долгосрочные. Кредит по «Нурлы жер» 
можно оформить на срок до 15 лет. При 
этом максимальная сумма займа в Аста-

не и Алматы не должна превышать 20 
млн тенге (около $59 тыс.). В других реги-
онах по госпрограмме можно оформить 
кредит на сумму не более 15 млн тенге 
(около $45 тыс.). При этом заемщику не-
обходимо иметь минимальный перво-
начальный взнос – не менее 30% от сто-
имости недвижимости. Как пояснили в 
Банке ЦентрКредит, денежные средства 
должны быть на руках у заемщика, то 
есть в момент выдачи займа размещены 
на текущем счете в банке. 

Сколько же должна стоить кварти-
ра при минимальном первоначальном 
взносе в 30%? По подсчетам «Капитал.
kz», на рынках Астаны и Алматы – 28,5 
млн тенге ($83,8 тыс.), в других регионах 
– 21,4 млн тенге ($63 тыс.). Нетрудно по-
считать, что при первоначальном взносе 
40% или 50% можно будет рассчитывать 
на более дорогую недвижимость.

Предоставление вместо первоначаль-
ного взноса дополнительной недвижи-
мости не предусмотрено по условиям 
программы.

Ставка ниже рыночной 
Пожалуй, самый главный вопрос, ко-
торый волнует заемщиков, – стоимость 
ипотеки. Как уже говорилось ранее, 
в коммерческих банках эффективная 
ставка по жилищным займам по стан-
дартным программам доходит до 18-19% 
годовых. И это учитывая тот факт, что в 
процессе оформления ипотеки могут по-
явиться комиссии, которые заемщик дол-
жен будет оплатить. 

По программе «Нурлы жер» ставка воз-
награждения для заемщика составляет 
10%. Эта ставка эффективная, по услови-
ям госпрограммы она начисляется в те-
чение первых 10 лет. Если же заем оформ-
ляется на 15 лет, то государство только 10 
лет субсидирует эту ставку. Оставшиеся 
же 5 лет ставка для заемщика составит 
15,25%. Банк ЦентрКредит – единствен-
ный банк среди коммерческих банков, 
который предлагает для заемщика ставку 
вознаграждения в размере 10% на все 15 
лет. При частичном досрочном погашении 
кредита вознаграждение по ипотеке пере-
считывается на остаток основного долга.

Есть ли комиссии? 
Одно из главных преимуществ госпро-
граммы – отсутствие каких-либо комис-
сий при оформлении и выдаче займа по 
«Нурлы жер». Единственные расходы, 
которые может понести заемщик, – это 
затраты на оценку квартиры и на оформ-
ление документов на жилье у нотариуса. 
Стоимость оценки зависит от оценочной 
компании, квадратуры и месторасполо-
жения недвижимости. В среднем на рынке 
оценка может обойтись в 5000-8000 тенге.

заемщиком может стать 
практически каждый 
Программа «Нурлы жер» не предусма-
тривает ограничений по возрасту заем-
щика. Взять кредит может как многодет-
ная семья, так и заемщик, не состоящий 
в браке. По госпрограмме отсутсвуют 
также ограничения по сфере деятельно-
сти заемщика – оформить ипотеку может 
как врач, так и юрист или бариста. Кста-
ти, если у вас уже имеется квартира или 
дом, то вы также можете взять кредит по 
программе «Нурлы жер». 

Несомненно, встает вопрос: сколько 
нужно зарабатывать, чтобы получить 

ипотеку по госпрограмме? Как поясни-
ли в Банке ЦентрКредит, программой 
«Нурлы жер» не предусмотрены какие-
либо специальные требования к заем-
щику. «Мы рассматриваем все заявки, 
которые к нам поступают. При оценке 
платежеспособности учитывается со-
вместный семейный бюджет. К каждому 
клиенту применяется индивидуальный 
подход. В случае внесения первона-
чального взноса в размере 35% в расчет 
может приниматься и неофициальный 
доход заемщика», – сообщили в финин-
ституте.

Давайте подсчитаем…
В Банке ЦентрКредит привели пример, 
насколько выгоден кредит по «Нурлы 
жер» по сравнению с квартирой в аренду 
и ипотекой по стандартной программе. 
В банке уточнили, что при оформлении 
ипотеки по госпрограмме на ежемесяч-
ный платеж повлияют размер первона-
чального взноса, срок кредита, сумма 
займа. 

Рассмотрим конкретный пример. За-
емщик хочет приобрести двухкомнат-
ную квартиру (72 кв. метра) в Алматы в 
ЖК «Восточный парк». При этом недви-
жимость стоит 28 млн 620 тыс. Допустим, 
что у заемщика есть только 30% от стои-
мости квартиры, он берет заем на 15 лет. 
В этом случае ежемесячный платеж не 
превысит 214,9 тыс. тенге. Нужно иметь в 
виду, что можно выбрать более дешевую 
квартиру, тогда ежемесячный платеж бу-
дет меньше. 

Чтобы было четкое понимание о пре-
имуществах «Нурлы жер», достаточно по-
смотреть на таблицу. 

Исходя из данных таблицы, видно, 
что ежемесячный платеж по ипотеке с 
«Нурлы жер» может быть почти на 72 тыс. 
меньше по сравнению со стандартной 
ипотекой. И, напомним, что у тех, кто 
арендует квартиру, все арендные плате-
жи уходят «в пропасть». 

Кстати, средние сроки рассмотре-
ния заявки по программе «Нурлы жер» 
составляют 10 дней. Отметим, самый 
оперативный процесс рассмотрения за-
явки по указанной госпрограмме в Бан-
ке ЦентрКредит не превышает от 2 до 5 
дней. «Сроки рассмотрения заявки у нас 
самые оперативные», – отметили в фи-
нинституте.

реальные истории реальных 
заемщиков
Расскажем об историях заемщиков, кото-
рые получили ипотеку по «Нурлы жер».

Семья Дербышевых поделилась сво-
им опытом с «Капитал.kz».

«Кредит в Банке ЦентрКредит – это 
наша вторая ипотека. Изначально мы 
брали жилищный заем в другом ком-
мерческом банке, но там были довольно 
длинные бюрократические процедуры. 
Поэтому вторую ипотеку мы решили 
взять именно в Банке ЦентрКредит, 
так как в этом банке прокредитовались 
наши друзья. По отзывам наших дру-
зей, у них с БЦК все прошло довольно 
быстро и гладко», – рассказывает Алев-
тина. 

В Алматы по программе «Нурлы жер» 
Константин и Алевтина решили взять в 
ипотеку по госпрограмме трехкомнат-
ную квартиру площадью 84 кв. метра 
стоимостью 29 млн тенге. «С рождением 
ребенка мы приняли решение улучшить 
свои жилищные условия», – объясняет 
Алевтина. 

У супругов уже был первоначальный 
взнос – 40% (11,6 млн тенге). Размер кре-
дита составил 17,4 млн тенге. «Мы офор-
мили кредит на 15 лет, но надеемся его 
погасить досрочно. Досрочно погасить 
заем можно будет через год после его 
получения. В среднем ежемесячный пла-
теж по кредиту составляет 170 тыс. тенге. 
Так как мы в Алматы одни из первых взя-
ли ипотеку, то у нас первые 10 лет ставка 
составит 10%, оставшиеся 5 лет – 15,25%. 
На тот момент у банка были такие усло-
вия», – говорит Алевтина.

Собеседница рассказала, что Банк 
ЦентрКредит действительно не сни-
мал никаких комиссий. «Мы заплатили 
только за оценку недвижимости около 7 
тыс. тенге и за оформление сделки у но-
тариуса – около 20 тыс. тенге. В целом 
на оформление документов мы потра-
тили около 30 тыс. тенге», – отмечает 
Алевтина.

 «Банк пошел навстречу»
Предприниматель Айжан Асылбекова из 
Астаны рассказала «Капитал.kz», что у 
нее этим летом два счастливых события: 
рождение ребенка и получение квартиры 
по «Нурлы жер». «Мне понравился Банк 
ЦентрКредит, его сотрудники пошли 
мне навстречу при оформлении ипотеки. 
Дело в том, что когда я получала кредит, 
я была на последнем месяце беремен-
ности, я вот-вот должна была родить. 
Сотрудники банка видели это и макси-
мально ускорялись, чтобы я как можно 
быстрее получила ипотеку. Через два дня 
после того, как я въехала в квартиру, мой 
малыш появился на свет», – делится свои-
ми эмоциями Айжан. 

Собеседница отмечает, что она при-
обрела двухкомнатную квартиру площа-
дью 60 кв. метров за 18 млн тенге. «У меня 
уже был первоначальный взнос в размере 
35% от стоимости жилья – 6,3 млн тенге. 
Сумма ипотеки составила 11,7 млн тенге. 
Срок кредита – 15 лет, средний размер 
платежа первые несколько лет – около 
114 тыс. тенге. Последняя сумма ежеме-
сячного платежа – около 167 тыс. тенге. 
Это очень удобный график для меня, по-
тому что первое время мне нужно будет 
уделять больше времени ребенку», – под-
черкивает счастливая мама. 

Айжан уточняет, что ипотеку по го-
спрограмме ей удалось получить за счет 
того, что она привлекла созаемщика. «Я 
собиралась в декрет, и, скорее всего, поэ-
тому потребовался созаемщик. Им стала 
моя мама. Думаю, к тому же созаемщик 
потребовался банку потому, что моих до-
ходов было недостаточно. Кстати, банк 
действительно выдал мне заем без ко-
миссий. Единственное, на оценку недви-
жимости я потратила около 6 тыс. тенге. 
На оформление документов у нотариуса 
– чуть более 40 тыс. тенге. Я получила 
заветные ключи от квартиры 21 июля», – 
отмечает Айжан. 

В целом после рассказов заемщиков 
стало понятно, что их мечта сбылась, по-
тому что они этого очень хотели. Теперь 
каждый из тех, кто приобрел свое жилье 
по «Нурлы жер», может уверенно смо-
треть в завтрашний день… 

Тем, кто планирует приобрести не-
движимость по программе «Нурлы 
жер», Банк ЦентрКредит поможет это 
сделать по выгодным ставкам и в ко-
роткие сроки. Сделайте шаг навстречу 
мечте!

Условия

Ежемесячный 
платеж 

Доп. затраты 

Дополнительно Клиент оплачивает за свое жилье

Комиссия за организацию 
займа - 1%

Комиссия за оформления
 заявки  - 5000

205  000 тенге

Коммунальные
платежи

Денежные
средства клиента

Нет
комиссий

286  798  тенге 214  921   тенге

Аренда жилья
в этом же районе

Стандартная ипотека 
(ставка вознаграждения 15,5%) Ипотека «Нурлы жер»
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 ▀ Чего ждать от заседания ОПЕК+
Прибережет ли картель свой главный козырь?

Елена тумашова

Продлят ли договоренности о сдер-
живании добычи нефти на опре-
деленный срок – например, на три 

месяца, с марта до июня следующего года, 
как предлагают Россия и Саудовская Ара-
вия? Это один из тех вопросов, которые 
волнуют мировое нефтяное сообщество 
больше всего. Не исключено, что он может 
быть вынесен на повестку дня на заседа-
нии мониторингового комитета ОПЕК+. 
Представители картеля и стран, не входя-
щих в него, соберутся в Вене 21 сентября.

Насколько вероятно обсуждение этого 
вопроса, какие еще проблемы могут быть 
затронуты на предстоящей встрече, при-
нятия каких решений стоит ожидать – экс-
перты прокомментировали для делового 
еженедельника «Капитал.kz».

Воспользуются ли опцией?
Идею продлить соглашение еще на три ме-
сяца Россия и Саудовская Аравия выдви-
нули этим летом и, согласно некоторым 
источникам, обсуждали ее с другими не-
фтяными игроками. При этом Александр 
Новак, министр энергетики Российской 

Федерации, назвал продление договорен-
ностей лишь возможной опцией.

«Будет ли предложение России и Са-
удовской Аравии принято 21 сентября в 
Вене – большой вопрос, так как предыду-
щие знаковые решения ОПЕК+ старался 
принимать в условиях снижения цены 
ниже $50. Это являлось своего рода опре-
деленной поддержкой нефтяным ценам. 
Так что, на мой взгляд, картель может при-
беречь этот козырь именно на такой слу-
чай», – считает Сергей Дроздов, аналитик 
ГК «Финам».

Отвечая на вопрос, как итоги заседания 
мониторингового комитета и принятые 
или непринятые им решения могут отраз-
иться на рынке, эксперт отмечает, что все 
будет зависеть от того, на каком ценовом 
уровне на момент принятия решения будет 
находиться баррель. «К примеру, если 21 
сентября котировки Brent будут торговать-
ся около $55, то ОПЕК не будет принимать 
решение, а если, к примеру, котировки упа-
дут ниже $50, то вероятность принятия ре-
шения повысится», – поясняет спикер.

По мнению Михаила Мащенко, ана-
литика социальной сети для инвесторов 
eToro в России и СНГ, из всех крупных экс-

портеров сырья лишь Садовская Аравия 
действительно готова сокращать объемы. 
Однако, отмечает эксперт, «вовсе не про-
сто так». «В следующем году ожидается 
IPO государственной Saudi Aramco, име-
ющей все шансы стать компанией с самой 
большой капитализацией в мире – более 
$1 трлн, согласно некоторым подсчетам. 
Продать иностранцам намерены только 
5% акций, но и это должно принести в 
бюджет страны солидные деньги, которые 
планируется потратить на диверсифика-
цию экономики. И все это возможно толь-
ко при высоких ценах на нефть», – объяс-
няет собеседник аргументы крупнейшего 
игрока.

ни закончить, ни продолжить
Марк Гойхман, ведущий аналитик ГК 
TeleTrade, приводит данные Министерства 
энергетики РФ: за первое полугодие 2017 
года избыток запасов нефти в мире сни-
зился на 350 млн барр. «Но достижение 
цели соглашения все еще под вопросом», 
– комментирует эксперт.

Международное энергетическое агент-
ство, продолжает он, дает такую инфор-
мацию: во втором квартале 2017 года по-

ставки нефти в мире составили 98,1 млн 
барр./сут. при спросе в 97,4 млн барр./
сут., в июле предложение повысилось на 
0,52 млн барр./сут. «Такое соотношение 
во многом связано с увеличением добы-
чи нефти в США – она превысила 9,5 млн 
барр./сут. И также с увеличением добычи 
в ОПЕК на 0,23 млн барр./сут., до нового 
рекорда 2017 года в 32,8 млн барр./сут.», – 
поясняет собеседник.

Кроме того, по словам Марка Гойхмана, 
обязательства по сокращению ОПЕК+ вы-
полнялись лишь на 75% в июле. А Ливия и 
Нигерия, освобожденные от квот, нарас-
тили добычу на 0,7 млн барр./сут. с марта 
2017 года. Однако возможности наращива-
ния добычи уже ограничены: Ливия может 
добывать больше текущего уровня при-
мерно на 0,3 млн барр./сут., Нигерия – на 
0,2 млн барр./сут. и даже США – лишь на 0,5 
млн барр./сут. При этом спрос на нефть по 
прогнозу МЭА повысится на 1,4 млн барр./
сут. – до 99 млн барр./сут. в 2018 году.

«Поэтому на сентябрьском заседании 
будет вновь изучаться ход выполнения со-
глашения, но вряд ли будут приняты ре-
шения о его окончании или продолжении. 
При этом ОПЕК+ будет держать рынок в 
напряжении, выдавая словесные посылы 
о реальной возможности его продления. 
Ведь приведенные цифры показывают, 
что при окончании действия пакта добы-
ча вновь существенно превысит спрос. Это 
свело бы на нет все многомесячные уси-
лия ОПЕК+ по стабилизации цен, которые 
дают свои реальные результаты», – ком-
ментирует Марк Гойхман.

 ▀ Доллар: худший год или 
возможность для роста?

Вероника герман

Этот год стал худшим для доллара с 
1986 года, на днях заявили авторы 
сайта «Вести.Экономика». «Перед 

2017 годом американский доллар находил-
ся в среднесрочном восходящем тренде, 
однако любая тенденция рано или поздно 
заканчивается. Итак, рост курса доллара 
продолжался четыре года», – отмечают 
авторы. Если же смотреть на динамику с 
начала года, то сейчас мы наблюдаем са-
мый худший период с 1986 года, как раз на 
следующий год после встречи 22 сентября 
1985-го в отеле «Плаза», где было решено 
обесценить доллар. Год будет непростым 
для американской валюты, уверены экс-
перты. 

Однако, считают другие, поддержать 
рост курса доллара может тот факт, что го-
сударственный долг Штатов в минувшую 
пятницу впервые в истории перешагнул 
через отметку в $20 трлн.

Что будет влиять на курс доллара, рас-
сказала Наталья Мильчакова, замести-
тель директора аналитического депар-
тамента компании «Альпари». В первую 
очередь, по ее словам, динамика доллара 
будет зависеть от итогов заседания ФРС 
на следующей неделе. «Если процентная 

ставка будет повышена, то это приведет 
как минимум к краткосрочному укрепле-
нию доллара. Повышение порога госдолга 
в США откладывает бюджетные противо-
речия между Конгрессом и Трампом как 
минимум до декабря текущего года, со-
ответственно, у доллара опять появляется 
шанс на рост», – заявила аналитик. 

Хотя, убеждена она, рынок труда, по-
требительский спрос и инфляция пока не 
слишком устойчивы, чтобы ФРС сейчас 
без колебаний повышала бы ставку. Воз-
можность для сомнений также остается. 
Годовая инфляция в США пока держится 
на уровне ниже 1%, несмотря на заявлен-
ный таргет на 2017 год в 2%. Кроме того, 
значительное укрепление доллара будет 
невыгодно американским производите-
лям, так как сделает их продукцию ме-
нее конкурентоспособной по сравнению 
с иностранными аналогами, и, в первую 
очередь, с китайской продукцией. А на 
фоне развивающегося конфликта вокруг 
КНДР, США никак не могут проявить сла-
бость и сдать позиции Китаю. «Поэтому, 
как мы полагаем, у доллара пока больше 
шансов снижаться, чем расти», – подчер-
кнула Наталья Мильчакова.

Сергей Дроздов, аналитик группы ком-
паний «Финам», ожидает роста американ-

ского доллара против всех мировых валют 
в перспективе от полугода до года.

Что будет с тенге?
Между тем, по нашим оценкам, среди 
стран СНГ лишь в трех отмечается паде-
ние национальных валют: Казахстан с ос-
лабнувшим с начала года тенге на 1%, Тад-
жикистан с девальвацией сомони в 11,9% 
и Узбекистан, который после проведения 
либерализации валютной политики про-
вел почти двукратную девальвацию сума. 

Валюты остальных стран постсоветско-
го пространства с начала года укрепились. 
Лидерами стали Молдова с укреплением 
лея в 11,3%, Россия – на 5,7%, Украина – на 
4,3%, Азербайджан – на 4%, Беларусь – на 
1,8%. 

Почему же на фоне роста рубля падает 
тенге? По словам Натальи Мильчаковой, 
это объяснимо. «Если тенге будет слиш-
ком переоценен, это сделает экспортные 
товары из Казахстана менее конкурен-
тоспособными. Кроме того, укрепляется 
рубль, в то время как Россия и Казахстан 
отчасти являются конкурентами на рын-
ках энергоносителей и металлов, так что 
не исключено, что обесценение тенге мо-
жет быть связано с давлением экспорте-
ров, которым нужно поддерживать кон-

курентоспособность своей продукции», 
– подчеркнула она.

По мнению Сергея Дроздова, девальва-
ция тенге связана с политикой Нацбанка 
страны, который приводит национальную 
валюту в соответствие с реальными до-
ходами бюджета от экспорта и курсами 
валют стран партнеров в рамках Таможен-
ного союза.
годом ранее…
Напомним, что 2016 год выдался напря-
женным для рынков валют многих раз-
вивающихся стран, так как они оказа-
лись в большей степени, чем развитые, 
затронуты кризисом. Однако, несмотря 
на экономические трудности, ряд валют 
развивающихся стран к доллару, наобо-
рот, укрепились. И в первую очередь рост 
показали «нефтяные» валюты. 

Среди нефтедобывающих стран СНГ 
казахстанский тенге по итогам 2016 года 
вырос к доллару на 2,3%, до 333,46 тен-
ге за доллар, на фоне растущей нефти и 
роста добычи нефти в стране, а также 
запуска в промышленную эксплуата-
цию крупного месторождения нефти 
Кашаган. Однако политика Националь-
ного банка Казахстана в 2016 году была 
направлена на умеренное сдерживание 
роста курса тенге к доллару с целью не 
допустить его избыточного укрепления, 
чтобы повысить конкурентоспособность 
казахстанской продукции на мировом 
рынке, прежде всего нефти и металлов. 
«Между тем самой «супердоходной ва-
лютой года», по меткому выражению 
экспертов агентства Bloomberg, оказался 
российский рубль, который за 2016 год 
подорожал к доллару на 21,8%. По ито-
гам года курс рубля к доллару составил 
61,081 руб. за доллар», – рассказывала ра-
нее Наталья Мильчакова. 
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Бизнес-афоризмы
Финансовая пропасть – самая глубокая из всех пропастей, 
в нее можно падать всю жизнь.

Ильф и Петров

С возрастом желание заработать 
переходит в желание сэкономить.

Михаил Жванецкий

Единственное, что можно 
делать без денег – это долги.

Хайнц Шенк

Если каждый месяц откладывать понемногу, то уже через год 
вы будете удивлены, как мало у вас набралось.

Эрнест Хаскинс

НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

«ЯнДЕКС» нараСтил 
ДОлю В мОБильнОм 
ПОиСКЕ

Мировое соглашение, заключенные между 
Google и Федеральной антимонопольной служ-
бой (ФАС), привело к росту доли «Яндекса» на 
рынке мобильного поиска. С 24 по 31 августа 
доля отечественного поисковика на Android-
устройствах выросла на 4,5%, достигнув 42,7%. 
Google, по данным сервиса «Яндекс.Радар», 
владеет 56%. При этом еще год назад в послед-
нюю неделю лета доля «Яндекса» на Android 
составляла 38,2%, Google – 60,1%. Напомним, 
что в апреле 2017 года Google и ФАС заключили 
мировое соглашение, обязывающее американ-
скую компанию предоставить пользователям 
браузера Google возможность самим решить, 
каким поисковиком пользоваться по умолча-
нию. В результате начиная с августа в Chrome 
появилось окно выбора одной из трех систем: 
«Яндекса», Google или Mail.ru. «Мы считаем, 
что это стало основной причиной роста нашей 
доли на Android в августе этого года относи-
тельно августа прошлого года», – сказали пред-
ставители «Яндекса». («Коммерсант»)

FaCEbOOK ПОтратит 
$1 млрД на ВиДЕО

Facebook может потратить в следующем 
году до $1 млрд на оригинальный контент 
для своей новой видеоплатформы Watch. При-
мечательно, что аналогичную сумму в сле-
дующем году собирается вложить в создание 
оригинальных шоу и фильмов Apple. Затраты 
Facebook могут варьироваться в зависимости 
от успеха различных программ. Для компа-
нии сумма в $1 млрд станет новым достиже-
нием в плане средств, выделенных на виде-
оконтент для социальной сети. Это гораздо 
больше, чем Facebook выплачивает средствам 
массовой информации, освещающим события 
через платформу «Прямой эфир». Недавно сер-
вис Watch стал доступен всем жителям США. В 
новой вкладке в приложении Facebook можно 
найти оригинальные шоу от партнеров ком-
пании, включая контент от Discovery Channel 
и Главной лиги бейсбола. Социальная сеть 
планирует привлекать к новой платформе 
внимание за счет собственного оригинально-
го видео на популярные и обсуждаемые темы 
вроде спорта и науки. План Facebook — с по-
мощью Watch сделать телевидение гораздо 
более социальным. «Вы находите видео через 
своих друзей, — сказал ранее руководитель по 
управлению продуктами Дэниел Данкер. — 
Вы часто обсуждаете видео с друзьями. Видео 
обладает удивительной способностью объеди-
нять людей и строить сообщество». Сумма в $1 
млрд — это гораздо меньше, чем то, сколько 
тратят на свои сериалы и фильмы такие ком-
пании, как Netflix и Amazon. (3dnews.ru)

аВиаКОмПаниЯм 
ЕС нУжна 
КОнСОлиДаЦиЯ

Крупнейшие европейские авиакомпании, 
возможно, должны будут в будущем объеди-
нить свои подразделения, занимающиеся бюд-
жетными авиаперевозками. Это нужно, чтобы 
не проиграть в борьбе за лидерство с коман-
дой лоукостеров во главе с Ryanair Holdings. 
Такую точку зрения высказал генеральный 
директор Международной ассоциации воз-
душного транспорта (IATA) Александр де Жу-
ньяк. Air France-KLM, немецкая Lufthansa AG 
и International Airlines Group, которой, в част-
ности, принадлежит British Airways, создали 
свои бюджетные авиакомпании, чтобы конку-
рировать за трафик на европейских маршрутах 
на короткие расстояния. Александр де Жуньяк 
считает, что крупнейшим авиакомпаниям Ев-
ропы нужно выработать совместный подход 
к решению задачи по завоеванию этого рынка. 
По его мнению, европейский регион слишком 
мал, чтобы на его территории отлично себя 
чувствовали 10 самостоятельно работающих 
дисконтных авиаперевозчиков. Переизбыток 
предложений на рынке коротких авиапере-
возок в Европе стал одной из главных причин 
банкротства таких авиакомпаний, как Alitalia 
и Air Berlin. По словам гендиректора Междуна-
родной ассоциации воздушного транспорта, 
предоставляющим полный комплекс услуг 
авиакомпаниям Европы, конечно, нужно со-
хранить свою долю на рынке коротких авиапе-
ревозок, даже если они будут осуществляться 
в отдалении от их хабов. (vestifinance.ru)

HuawEI ОБОшла 
aPPlE 

Согласно данным исследования анали-
тической компании Counterpoint, Huawei 
обошла Apple и стала вторым крупнейшим 
в мире производителем смартфонов. Китай-
ская компания последовательно демонстри-
ровала такие результаты на протяжении июня 
и июля 2017 года. Первое место в мировом 
рейтинге производителей смартфонов по-
прежнему остается за Samsung. Аналитики 
из Counterpoint отметили, что августовские 
продажи Huawei, согласно предварительным 
данным, были также достаточно сильными, 
так что не будет сюрпризом, если компания за-
вершит свой хет-трик по итогам продаж за все 
летние месяцы. По мнению Питера Ричардсо-
на, директора отдела аналитики Counterpoint, 
постоянного роста глобальных продаж смарт-
фонов в последние 3−4 года компании Huawei 
удалось добиться за счет последовательных 
инвестиций в научно-исследовательские 
и производственные подразделения, подкре-
пленные агрессивным маркетингом и рас-
ширением каналов продаж. В то же время 
смещение Apple со второго места может быть 
временным, поскольку не за горами ежегод-
ное обновление линейки iPhone. Кроме того, 
рыночный потенциал Huawei в среднесроч-
ной перспективе все еще ограничен слабым 
присутствием на рынках Южной Азии, Ин-
дии и Северной Америки. Huawei чрезмерно 
зависит и от «домашнего» внутреннего рын-
ка Китая, где занимает лидерские позиции, 
а также от рынков Европы, Латинской Амери-
ки и Ближнего Востока, где в продажах смарт-
фонов сильны позиции сотовых операторов. 
(cnews.ru) 

 ▀ Услуги eGov в сфере 
трудоустройства и занятости

тлек Ерсаин

Для казахстанцев портал электрон-
ного правительства eGov стал еди-
ной точкой доступа практически ко 

всем государственным услугам через сеть. 
Кроме того, электронное правительство 
способствовало повышению эффективно-
сти доступа к этим услугам. Теперь можно 
без лишних справок, бумажной волокиты 
и простаивания в очереди получить госус-
луги в электронном формате буквально не 
выходя из дома. «Капитал.kz» сделал под-
борку из пяти услуг портала в сфере трудо-
устройства и занятости.

Выдача информации о состоянии 
пенсионных накоплений
Портал электронного правительства дает 
возможность получить информацию о 
состоянии пенсионных накоплений. По-
рядок оказания государственной услуги 
следующий: авторизоваться и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». В но-
вом окне заполнить заявку и подписать 
ее электронной цифровой подписью. В 
«Личном кабинете» в специальном раз-
деле «История обращений» пользователь 
может ознакомиться с запрашиваемым 
документом. 

Эту же услугу можно получить через 
ЕНПФ. При личном обращении при себе 
нужно иметь удостоверение личности. 
При обращении поверенного лица – удо-
стоверение личности поверенного лица, 
доверенность, нотариально засвидетель-
ствованную копию документа и удостове-
рение личности самого вкладчика.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 4 часа

Получение справки о безработице
Для безработных граждан на портале есть 
услуга, позволяющая получить справку об 
отсутствии в данный момент постоянно-
го места работы. Получить ее можно так: 
авторизоваться, перейти по кнопке «За-
казать услугу онлайн», заполнить заявку и 
подписать ее электронной цифровой под-
писью. По итогам всех действий в «Личном 
кабинете» (в разделе «История получения 
услуг») можно будет ознакомиться с обра-
ботанной информацией. Стоит отметить, 
что подача онлайн-заявления недоступна 
для лиц со статусом «оралман». 

Получить справку можно и в государ-
ственном органе. Для этого необходимо 
всего два документа: заявление и удосто-
верение личности. В результате оказания 
услуги гражданин РК получает справку 
о регистрации в качестве безработного 

либо уведомление об отсутствии реги-
страции в качестве безработного.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 15 минут

регистрация и постановка на учет 
безработных граждан
С помощью портала электронного пра-
вительства пользователи eGov могут вос-
пользоваться услугой «Регистрация и по-
становка на учет безработных граждан». 
Для этого необходимо пройти три простых 
шага: авторизоваться и перейти по кнопке 
«Заказать услугу онлайн», заполнить заяв-
ку и подписать ее электронной цифровой 
подписью. После чего в «Личном кабине-
те» (в разделе «История получения услуг») 
ознакомиться с обработанной справкой и 
предъявить ее по месту требования. Как 
и в случае с предыдущей услугой, подача 
онлайн-заявления недоступна для лиц со 
статусом «оралман».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

Выдача справки о наличии либо 
отсутствии судимости
Часть работодателей при приеме на ра-
боту требуют предъявления справки о 
наличии либо отсутствии судимости. На-
пример, в случае поступления на работу 
в государственный орган или в некото-
рые частные компании. Подобную услугу 
можно получить на портале электронного 
правительства в три простых шага: авто-
ризоваться, перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн» и заполнить заявку, под-
писав ее электронной цифровой подпи-
сью. В случае с получением справки об 
отсутствии судимости услугу можно полу-
чить при помощи СМС-пароля, но для это-
го обязательно иметь регистрацию в базе 
мобильных граждан. По итогам в «Личном 
кабинете» (в разделе «История получе-
ния услуг») ознакомиться с обработанной 
справкой и предъявить по месту требова-
ния. Поимо подробного разъяснения, на 
сайте также есть видеоролик о том, как 
получить услугу через портал. 

Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 10 минут

зачисление в кадровый 
резерв административной 
государственной службы
Услуга доступна как через портал элек-
тронного правительства, так и в государ-
ственном органе. Получить ее онлайн 
можно так: авторизоваться на портале и 
перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн». В новом окне нужно выбрать кате-
горию государственной службы и прикре-
пить необходимые документы, а именно: 
копию документа о высшем образовании с 
приложением, копию послужного списка, 
копию документа, подтверждающего тру-
довую деятельность, копию рекоменда-
тельного письма и копию автобиографии. 
Свою заявку пользователь должен подпи-
сать электронной цифровой подписью.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: в течение  
38 рабочих дней

 ▀ Полезные услуги портала eGov  
в области налогов и финансов

тлек Ерсаин

Для государства своевременная упла-
та налогов необходима не только 
как основной источник пополнения 

бюджетных средств, но и в качестве фи-
нансирования различных госпрограмм, а 
также для поддержки граждан. Для того 
чтобы сделать все процессы, связанные 
с этой сферой, удобными для самих на-
логоплательщиков, портал электронного 
правительства eGov предлагает пользова-
телям целый перечень услуг в области на-
логов и финансов. Например, просмотреть 
на портале налоговую задолженность и 
оплатить ее или приостановить представ-
ление налоговой отчетности. На eGov та-
кие услуги размещены в разделе «Налоги 
и финансы». «Капитал.kz» подготовил под-
борку из пяти наиболее полезных из них. 

расширенный поиск 
налогоплательщика
Эта услуга портала электронного прави-
тельства позволяет получить сведения 
о налогоплательщике: ИИН или БИН, а 
также дату государственной регистрации. 
Для того чтобы иметь доступ к услуге, 
пользователь должен авторизоваться на 
портале и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Далее заполнить заявку и 
подписать ее электронной цифровой под-
писью. Завершающим действием станет 
ознакомление с уведомлением, содержа-

щим запрашиваемые сведения в личном 
кабинете в разделе «История получения 
услуг».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: моментально 
при обращении

Просмотр и оплата налоговой 
задолженности
Как и большинство услуг портала, про-
смотр и оплата налоговой задолженно-
сти можно провести через eGov и через 
государственный орган. В обоих случаях 
процесс занимает относительно немно-
го времени и состоит из следующих про-
стых шагов: на портале нужно перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн», за-
полнить и отправить заявку. Сведения о 
задолженности появятся сразу же, после 
того как пользователь нажмет на кнопку 
«Отправить запрос». Надо отметить, что 
электронная цифровая подпись для этой 
услуги не требуется. Кроме того, при нали-
чии налоговой задолженности пользова-
тель может оплатить ее тут же на портале. 
В случае же оплаты налоговой задолжен-
ности через государственный орган необ-
ходимо отправить запрос для получения 
сведения об отсутствии ли наличии задол-
женности. При себе нужно иметь налого-
вое заявление и удостоверение личности. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: не позднее 3  
рабочих дней со дня поступления запроса

Контроль кредитной истории 
Credit Control
Услуга будет полезна тем пользователям, 
которые хотят отслеживать изменения в 
кредитной истории, а также видеть, какие 
банки ее запрашивали. Получить такую 
услугу можно через портал электронно-
го правительства так: авторизоваться на 
портале и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Далее заполнить и от-
править заявку, для которой не требуется 
электронная цифровая подпись. В новом 
окне ввести данные платежной карты и 
ознакомиться с уведомлением о подклю-
чении к услуге.
Стоимость услуги: в зависимости от 
периода подписки от 500 тенге (1 месяц) – 
до 2500 тенге (12 месяцев), включая НДС
Срок оказания услуги: в зависимости от 
периода подписки (1, 3, 6, 9, 12 месяцев)

Приостановление представления 
налоговой отчетности
Сразу оговоримся, что для получения 
этой услуги пользователь уже должен 
быть зарегистрирован в качестве ин-
дивидуального предпринимателя или 
юридического лица. Так вот, чтобы полу-
чить эту услугу через eGov, прежде всего, 
необходимо авторизоваться на портале 
и перейти по кнопке «Заказать услугу 
онлайн». Как и в большинстве перечней 
шагов услуг, пользователь должен запол-
нить заявку и подписать ее электронной 

цифровой подписью. После чего в лич-
ном кабинете можно будет ознакомить-
ся с уведомлением об обработке заявки. 
Пока услуга доступна только для жите-
лей Астаны.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 3 рабочих дня

Получение персонального 
кредитного отчета 
Предоставление персонального кредитно-
го отчета либо предоставление результата 
об отсутствии информации в базе данных 
кредитных историй ТОО «Первое кредит-
ное бюро» можно получить через портал 
электронного правительства. Для этого 
нужно авторизоваться на портале, пере-
йти по кнопке «Заказать услугу онлайн» и 
заполнить заявку 

«В настоящее время банки/иные орга-
низации, реализующие товары или услуги 
в кредит, прежде чем одобрить вашу за-
явку на получение кредита, знакомятся с 
вашим кредитным отчетом. Кредитный 
отчет – это документ, содержащий инфор-
мацию о завершенных и действующих 
обязательствах юридического или физи-
ческого лица, а также отражающий испол-
нение им своих обязательств», – сообщает-
ся на сайте eGov. 
Стоимость услуги: бесплатно
При повторном получении в течение 
одного календарного года – 400 тенге
Срок оказания услуги: 15 минут

Елена тумашова

«Вопрос изъятия 
земель для 
государственных 

нужд – возможно, самый 
проблемный после 
вопроса предоставления 
10 соток под ИЖС», – 
говорит Бакытжан 
Базарбек, международный 
эксперт по земельному 
и экологическому праву. 
Земли изымаются во всех 
регионах республики, 
но наиболее актуален 
этот вопрос для Алматы 
и Астаны, а также для 
городов, где планируется 
активное строительство  
– Шымкента и Атырау

В интервью деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» эксперт рассказал, какие за-
конодательные нестыковки сейчас меша-
ют, почему доля вины за недополученную 
компенсацию лежит на самих собствен-
никах и какие изменения в законода-
тельство по этому вопросу планируется 
внести.

– В каких случаях земли могут изы-
маться для государственных нужд по 
закону?

– Согласно Земельному кодексу РК, есть 
так называемые исключительные случаи, 
когда акиматы вправе изъять участок для 
государственных нужд. Во-первых, это 
международные обязательства, которые 
вытекают из международных договоров. 
То есть ваш участок могут изъять по меж-
дународным обязательствам Казахстана 
(!). Во-вторых, необходимость предостав-
ления земель для нужд обороны и нацио-
нальной безопасности, под особо охраняе-
мые природные территории, для создания 
СЭЗ. В-третьих, если у вас на участке об-
наружили месторождение полезных ис-
копаемых и требуется его разработка. 
В-четвертых, строительство транспорт-
ной, энергетической инфраструктуры, ав-
томобильных и железных дорог, аэропор-
тов, аэродромов, тоннелей, метро, линий 
связи, НПЗ, объектов космоса и множе-
ства других стратегических сооружений 
и строений. И наконец, в-пятых, участок 
могут изъять для реализации Генерально-
го плана.

Я считаю, что исключительных случа-
ев не должно быть много. А у нас их пять, 
притом что каждый из перечисленных 
выше пунктов содержит в себе множество 
мелких оснований.

– Какие проблемы законодательного 
характера при изъятии земель суще-
ствуют в Казахстане?

– Проблема в том, что в Земельный ко-
декс, Закон РК «О государственном иму-
ществе» и другие нормативные акты за-
ведомо либо под давлением различных 
обстоятельств (градостроительная поли-
тика, бюджетные интересы, лоббирова-
ние узких интересов крупных участников 
этой «игры» – застройщиков, независимых 
оценщиков) включили нормы, которые 
ухудшают положение граждан. Но нужно 
понимать, что каждая нестыковка и несо-
гласованность норм в законах – это судьба 
человека.

У нас получается так, что интересы 
гражданина – собственника земельного 
участка не защищены. Повсеместно реги-
ональные акиматы и земельные органы 
нарушают процедурные требования изъ-
ятия земель – на стадии подачи уведомле-
ния, на согласительных процедурах, при 
независимой оценке и пр.

Если государству очень нужна земля, 
пусть выкупает ее у собственника и дает 
равноценную компенсацию.

– Вот в этом как раз и есть проблема 
– зачастую денежное возмещение, пред-
лагаемое государством, не соответству-
ет рыночной стоимости земли…

– Да, самой острой проблемой изъятия 
земли является равноценное возмещение. 
У меня как у юриста много претензий к 
статье 67 Закона РК «О государственном 
имуществе».

В статье 27 Конституции указано, что 
принудительное отчуждение имущества 
допускается в исключительных случаях, 
с равноценным возмещением потерь. Но 
равноценное возмещение потерь по Кон-
ституции это совсем не то, что указано 
в статье 67 Закона «О государственном 
имуществе» – сумма, указанная в догово-
ре купли-продажи. Если человек купил 
земельный участок в конце 1990-х, когда 
еще «живой» тенге хоть как-то показывал 
характер доллару, стоимость земельного 
участка, указанная в договоре, была при-
вязана к конъюнктуре цен на недвижимое 
имущество – по состоянию конца 90-х. И 
что сейчас? Акимат будет возмещать стои-
мость земли по ценам того времени? Есте-
ственно, та стоимость не будет превышать 
рыночную стоимость.

А если в договоре стоимость не указа-
на, то все определяется по кадастровой 
стоимости. Ее по указанию акиматов и 
земельных органов высчитывают НПЦзе-

мы. Но они ни разу не посчитали в пользу 
собственника.

Равноценное возмещение по Конститу-
ции не предусматривает многие нюансы. 
Допустим, человек купил 20 лет назад уча-
сток земли, на котором не было ничего, по-
строил дом, хозпостройки, разместил дет-
скую площадку, провел коммуникации, 
обустроил территорию, вырастил деревья 
и зеленый газон, – все это его расходы. И 
все они должны быть возмещены. Но не по 
той цене, по которой покупались саженцы 
и кирпичи, а по нынешней их стоимости, 
с применением зональных особенностей 
территории. Вот это и называется равно-
ценное возмещение.

Существуют и другие проблемы. На-
пример, в тех случаях, когда в качестве 
компенсации предусматривается равно-
ценный земельный участок (по статье 85 
Земельного кодекса), то акиматы зача-
стую ссылаются на то, что в спецземель-
ном фонде и резерве свободных земель 
нет.

То же самое – когда в качестве компен-
сации должна быть предоставлена бла-
гоустроенная квартира или жилой дом 
(пункт 2 статьи 29 Закона РК «О жилищ-
ных отношениях») – как правило, жилой 
фонд не имеет свободных квартир. Полу-
чается, равноценного земельного участка 
дать не могут, квартиру или равноценный 
жилой дом дать не могут, остается денеж-
ная компенсация, сумма которой настоль-
ко смешная, что на нее лишенные соб-
ственности люди способны только на год 
арендовать квартиру.

– Возможно, проблема еще и в самой 
оценке недвижимого имущества…

– Статья 67 Закона РК «О государ-
ственном имуществе» регламентирует: 
рыночная стоимость земельного участка 
и недвижимого имущества, изымаемого 
для государственных нужд, определяет-
ся независимым оценщиком. Закон не 
предусматривает добровольной оценки, 
которую собственники могут заказать 
сами. Это понятно, есть недоверие к ре-
зультатам такой оценки. Но и у людей 
возникает такое же недоверие к этой 
независимой оценке. При этом, мы же 
понимаем, что независимая оценка не 
совсем независима. Поэтому если рабо-
тать дальше над совершенствованием 
законодательства, то нужно это делать 
в первую очередь в части оценочной де-
ятельности.

Но хочу поделиться хорошей новостью. 
Нас услышали. Минюст подготовил зако-
нопроект по внесению изменений и допол-
нений в некоторые законы по вопросам 
защиты собственности, где предусматри-
ваются «революционные» поправки. В 
частности, ту самую статью 67 Закона РК 
«О государственном имуществе» наконец-
то меняют. Собственникам будет предла-
гаться компенсация за земельный участок, 
которая определена в размере рыночной 
стоимости. При этом мы знаем, что ры-
ночная стоимость земельного участка на 
рынке и рыночная стоимость земельного 
участка, устанавливаемая государством, 
– это разные вещи. Этот вопрос необходи-
мо проработать министерству юстиции и 
правительству.

– Какая-то ответственность в вопро-
се неравноценных компенсаций лежит 
на собственниках?

– Конечно! Бывает, при изъятии зе-
мельного участка выясняется, что домо-
строение построено без разрешения, без 
архитектурно-планировочного задания, 
без проектной документации, не введено 
в эксплуатацию или же, например, при-
стройки были сделаны без разрешитель-
ных документов, дома застроены на тер-
ритории, где строительство запрещено. 
Когда спрашиваешь у хозяев документы 
на дом, показывают технический паспорт. 
Техпаспорт – это не правоустанавливаю-
щий документ, это идентификационный 
технический документ о характеристиках 
домостроения.

Некоторые акиматы в регионах оцени-
вают домостроения по техпаспорту, это 
неправильно. Конечно, я понимаю, что 
люди без разрешения построили, и тре-
бовать с них то, чего нет, нелогично, тем 
более это влияет на сумму получаемой де-
нежной компенсации. Но это юридически 
неправильно! Думаю, акиматам нужно 
заниматься повышением правовой созна-
тельности населения.

– Как вы предлагаете изменить си-
стему изъятия земель для госнужд в Ка-
захстане, чтобы она была эффективной 
и не ущемляла права граждан?

– Знаете, на этот вопрос, думаю, мало кто 
может ответить. Вот сейчас мы отметили 
позитивные подвижки в этом направлении. 
Минюст предлагает в рамках усиления за-
щиты права собственности и арбитража 
внести в Закон РК «О государственном иму-
ществе» новые статьи – 62-1 и 62-2, дающие 
понятийный аппарат термину «равноцен-
ное возмещение». Также определены спо-
собы равноценного возмещения и условия 
предоставления равноценного земельного 
участка. Это неплохая новость.

Но поправка не отвечает на вопрос: как 
быть, если законом предусмотрен равно-
ценный земельный участок, а свободных 
земель в спецземельном фонде нет, пред-
усмотрена квартира, а в жилом фонде 
города свободных квартир нет. Почему 
дополнение в закон не регламентирует 
обязательства акимата предоставить соб-
ственнику равноценный участок, то есть 
обеспечить его гарантией выбора возме-
щения в натуральной форме. Ведь это пра-
во закреплено Земельным кодексом! Если 
есть законодательно закрепленный выбор 

собственника земли отказаться от денеж-
ной компенсации и выбрать возмещение 
в натуральной форме, но ни Земельный 
кодекс, ни Закон РК «О государственном 
имуществе» не создают предпосылки, га-
рантирующие реализацию этого права 
гражданином, то что в итоге решают эти 
дополнения?

Очевидно, необходимо совершенство-
вать Закон РК «О государственном иму-
ществе», в котором подробно расписано 
предоставление денежного возмещения, 
а вопрос предоставления равноценного 
земельного участка – нет. Получается, с 
собственником земли начинают играть 
в футбол. Нужен равноценный участок 
– ссылаются на Земельный кодекс, а там 
акиматы и отделы земельных отношений 
разводят руками. Нужна квартира – ссы-
лаются на Закон РК «О жилищных отноше-
ниях». Почему бы все формы возмещения, 
будь то квартира, жилой дом или равно-
ценный земельный участок, не прописать 
в одном законе?

Радует другое. Согласно планируе-
мым поправкам, статья 63 Закона РК «О 
государственном имуществе» дополня-
ется новым пунктом, который, по сути, 
обязывает акиматы согласовывать про-
ект решения с общественным советом. 
Меня как юриста это радует, потому что 
до сих пор акиматы не учитывали нуж-
ды собственников земель. Теперь же при 
согласовании решения об изъятии по-
является возможность спросить, пред-
усмотрены ли в спецземельном фонде и 
резерве акимата свободные земли для 
натурального возмещения и в жилом 
фонде – свободные квартиры. Конечно, 
если в будущем общественный совет не 
справится со своей задачей, то ничего 
не изменится. Если же акиматы будут 
создавать соответствующие условия для 
реализации гражданином права выбора 
формы возмещения, это будет однознач-
но прорывом. Я здесь ожидаю, что в ре-
гионах начнут создавать общественные 
советы – «своих» включать, «критиков», 
«общественников» убирать.

Нам нужно, чтобы собственник, чей зе-
мельный участок изымается, не страдал. 
Необходимо привести в порядок все зако-
нодательство. Посмотрите на наши зако-
ны. Земельный и Гражданский кодексы, 
Закон РК «О государственном имуществе», 
Закон РК «О жилищных отношениях» – мы 
увидим массу нестыковок и противоре-
чий. Все это нужно устранять. 

 ▀ Как решить проблему изъятия 
земель для госнужд
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 ▀ авиакомпания SCaT – первый 
казахстанский перевозчик во Внуково!

6 сентября состоялась встреча перво-
го рейса казахстанской авиакомпа-
нии SCAT в московском аэропорту 

Внуково. 
SCAT стал первой авиакомпанией Ка-

захстана, начавшей осуществлять пере-
леты во Внуково. Это знаковое событие 
для обеих сторон, дарящее дополнитель-
ные возможности для пассажиров.

Первый перелет из Казахстана во 
Внуково осуществлен по направлению 
Актобе – Москва. Самолет авиаком-
пании SCAT встречали традиционной 
торжественной водной аркой, в ходе 
праздничных мероприятий проведе-
на официальная пресс-конференция. 
Пассажирам первого рейса из Москвы 
посчастливилось стать не только свиде-
телями перерезания красной ленты, от-
крывающей путь первой казахстанской 
авиакомпании в аэропорт Внуково, но и 

получить небольшие памятные сувени-
ры, а первый счастливчик, оказавшийся 
на регистрации, получил сертификат на 
бесплатный перелет из Казахстана в Мо-
скву. 

Рейс Москва – Актобе будет выпол-
няться два раза в неделю, каждые среду 
и пятницу. Время в пути – 2 часа 20 ми-
нут. Перелеты будут осуществляться 
на комфортабельном воздушном судне 
Bombardier CRJ 200.

Стоимость перелета в одну сторону – 
от 9 608 рублей, в обе стороны – от 16 199 
рублей, включая аэропортовые сборы.

Напомним, что сейчас в авиакомпа-
нии SCAT существует три регулярных 
направления из Казахстана в Москву: из 
Актау, Актобе и Шымкента. 

Билеты можно приобрести на сайте 
авиакомпании scat.kz, а также во всех 
авиакассах вашего города.

НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

Китаю 
ПОнаДОБитСЯ 
БОльшЕ СамОлЕтОВ

Американский авиаконцерн Boeing повы-
сил прогноз потребности Китая в граждан-
ских самолетах на следующие 20 лет, отметив, 
в частности, ожидаемое увеличение спроса 
на авиаперевозки в этой стране благодаря 
подъему экономики и росту численности 
среднего класса. По оценкам Boeing, КНР 
в период до 2036 года потребуется 7,24 тыс. 
новых самолетов общей стоимостью поряд-
ка $1,1 трлн. «Продолжающийся экономиче-
ский рост в Китае, существенные инвести-
ции в инфраструктуру, растущий средний 
класс, а также развивающийся авиационный 
бизнес поддерживают этот прогноз», – гово-
рится в сообщении Boeing. В сентябре про-
шлого года Boeing оценивал потребности КНР 
в самолетах на ближайшие 20 лет в 6,81 тыс. 
единиц стоимостью более $1 трлн. На долю 
узкофюзеляжных воздушных судов придется 
три четверти поставок самолетов в КНР в пе-
риод до 2036 года, которые составят порядка 
5,42 тыс. единиц, прогнозирует Boeing. По-
ставки широкофюзеляжных самолетов в Ки-
тай Boeing оценивает в 1,67 тыс. По оценкам 
американского авиаконцерна, Поднебесной 
потребуется 180 новых грузовых самолетов 
стоимостью $60 млрд в следующие 20 лет 
на фоне роста сферы электронной коммерции. 
Порядка 440 пассажирских самолетов будут 
конвертированы в грузовые, прогнозирует 
Boeing. («интерфакс-Казахстан»)

amazOn ОтКрОЕт  
ЕщЕ ОДнУ  
штаБ-КВартирУ 

Amazon объявил о поиске места для стро-
ительства второй штаб-квартиры в Север-
ной Америке. Компания планирует вложить 
в этот проект свыше $5 млрд и создать около 
50 тыс. рабочих мест. «Мы ожидаем, что вторая 
штаб-квартира будет полностью аналогична 
штаб-квартире в Сиэтле. Она позволит при-
влечь миллиарды долларов начальных и даль-
нейших инвестиций, а также создаст десятки 
тысяч высокооплачиваемых рабочих мест», – 
приводит компания слова ее основателя и ген-
директора Джеффа Безоса. Amazon планирует 
найти место для строительства второй штаб-
квартиры в крупном городе с населением бо-
лее 1 млн человек со стабильной и комфортной 
бизнес-средой, отмечается в сообщении. Штаб-
квартира Amazon в Сиэтле (штат Вашингтон) 
насчитывает 33 здания общей площадью 
8,1 млн кв. футов (7,5 млн кв. метров). Коли-
чество сотрудников составляет свыше 40 тыс. 
человек. По оценкам компании, строительство 
штаб-квартиры в Сиэтле привлекло в местную 
экономику дополнительно $38 млрд. (RnS)

aPPlE ПрЕДСтаВила 
нОВыE IPHOnЕ

Apple представила премиальную версию 
в честь десятилетия со дня презентации пер-
вого смартфона Apple – iPhone X (iPhone Ten). 
Премиальная версия iPhone X выполнена в сте-
клянном корпусе. Новый смартфон получил 
более мощный процессор А11 и 5,8-дюймовый 
экран c разрешением 2436 на 1125 точек. У него 
будет основная 12-мегапиксельная камера 
с двойной оптической стабилизацией и 7-мега-
пиксельная фронтальная. Как и предсказывал 
Bloomberg, новый смартфон Apple лишился 
кнопки «Домой», соответственно, и сканера 
отпечатка пальца: вместо него для идентифи-
кации будет использоваться специальная ка-
мера для распознавания лица. С ее помощью 
можно, например, разблокировать смартфон 
и авторизовывать платежи через Apple Pay. 
Также iPhone Х, как и ожидалось, получил бес-
проводную зарядку. Стоимость iPhone X будет 
начинаться в США от $999. Предзаказ начнется 
с 27 октября, доступен новый смартфон станет 
с 3 ноября. Кроме того, Apple представила две 
других модели — iPhone 8 и iPhone 8 Plus. Эти 
новые модели также выполнены в стеклян-
ном корпусе. Диагонали экранов составит 
4,7 дюйма у iPhone 8 и 5,5 дюйма у iPhone 8 Plus. 
Стоимость iPhone 8 будет начинаться от $699 
за модель с 64 Гб памяти. Plus-версия – от $799 
за модель с таким же объемом памяти. iPhone 
8 будет представлен в трех цветах – черный, се-
рый и новый золотой. (рБК)

ДУБай ПОСтрОит 
«ПлаВУЧий гОрОД»

Дубайский застройщик Kleindienst Group 
объявил о начале реализации грандиозного 
проекта – строительстве «плавающего города» 
наподобие итальянской Венеции. Проект так и 
называется – «Плавучая Венеция» (The Floating 
Venice). Комплекс будет находиться у намывно-
го архипелага The World Islands в 4 километрах 
от побережья Дубая. Он будет представлять из 
себя совокупность ресторанов и зон отдыха, 
располагающихся на четырех уровнях, один 
из которых будет размещаться под водой. Пла-
вучий курорт сможет принимать ежегодно до 
3 тыс. человек. Гости будут прибывать в «пла-
вучий город» по воде или по воздуху. Сначала 
они попадут на главную площадь, названную 
в честь венецианской площади Сан-Марко, 
где смогут зарегистрироваться в подводном 
фойе. Далее они смогут доплыть до своих но-
меров в специальной гондоле, привезенной из 
Венеции, которая проследует по извилистым 
каналам, или пройтись пешком по улочкам и 
мостам. В течение всего года на острове будут 
проводиться различные культурные меро-
приятия – традиционные итальянские фести-
вали, выставки и тому подобное. Кроме того, 
к услугам гостей «Плавучей Венеции» будут 
предложены 12 плавучих пляжей и 24 бассей-
на, некоторые из них будут иметь прозрачное 
дно, благодаря чему купающиеся смогут лю-
боваться коралловыми рифами, которые будут 
выращены на территории 400 тыс. квадратных 
футов. Строительство проекта планируется 
начать в начале 2018 года и завершить к концу 
2020-го. По словам застройщика, срок эксплуа-
тации «Плавучей Венеции» составит не менее 
100 лет. Стоимость проекта оценивается в 2,5 
млрд дирхамов ($685 тыс.). (realty.newsru.
com) 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

рОБОты-нЯни  
из ЯПОнии 

Роботы-няни, разработанные специально 
для того, чтобы заботиться о детях, поступили 
на службу в детские сады в столице Японии. 
Стартап Global Bridge Holdings, расположен-
ный в Токио, в сотрудничестве с учеными 
Университета префектуры Гумма разработал 
новую систему, призванную ослабить острую 
нехватку персонала в детских дошкольных 
учреждениях. Робот-гуманоид Vevo с головой, 
напоминающей голову мишки Тэдди, спосо-
бен узнавать детей, разговаривать с ними, 
измерять им температуру. У робота есть систе-
ма датчиков, позволяющая контролировать 
пульс и частоту сердечных ритмов детей, а 
также диагностировать у них патологии сна, 
когда малыши отдыхают во время тихого часа. 
Новая интегрированная система уже опробо-
вана в одном из 27 детских садов Токио, кото-
рые находятся под управлением Global Bridge 
Holdings. Теперь компания намерена в бли-
жайший месяц оснастить гуманоидами все 
остальные детские учреждения. А к апрелю 
2018 года планируется вывести роботов-ня-
нек на коммерческие рельсы и продавать их 
примерно за $37 тыс. В Японии, где остро сто-
ит проблема быстростареющего населения, 
инвестиции в IТ-отрасль и в промышленную 
робототехнику неуклонно увеличиваются. 
(hitech.newsru.com)

жЕСт нЕДОВЕриЯ  
К Фиатным ДЕньгам

Глава Сбербанка Герман Греф рассказал 
на Восточном экономическом форуме, что 
считает «жестом недоверия к фиатным деньга-
ми» комментарий Банка России о том, что тор-
ги криптовалютой связаны с «повышенными 
рисками». «Это нужно оценивать в том числе 
и как знак времени, и как то, что проигнори-
ровать уже нельзя. Нужно ли регулировать? 
Нужно», — заявил Греф. По его мнению, сле-
дует применять аккуратное регулирование 
«с тем, чтобы не задушить в объятиях регули-
рования эту чрезвычайно перспективную тех-
нологию». По словам Германа Грефа, следует 
«действовать не запретами, а все-таки попыт-
кой мягкого регулирования», чтобы не создать 
«новых пузырей, которые могут скомпромети-
ровать выдающуюся технологию». Он также 
отметил не только криптовалюты, но и тех-
нологию, лежащую в их основе, — блокчейн. 
«Думаю, что через 10 лет мы будем рассуждать 
об экономике блокчейна. Это другой принцип 
построения всей экономики», – сказал глава 
Сбербанка.  (рБК)

налОги за 
БитКОины

Муниципалитет швейцарского города 
Кьяссо объявил, что с 2018 года его жители 
смогут платить налоги при помощи биткоина. 
Об этом говорится в официальном заявлении 
властей города. Таким образом, Кьяссо по-
следовал примеру небезызвестного Цуга, сто-
лицы швейцарской Криптодолины, который 
ранее также принял такое решение. При этом, 
если в Цуге лимит на такие операции состав-
ляет 200 CHF, власти Кьяссо пошли чуть даль-
ше и определили верхнюю планку на уровне 
в 250 CHF (швейцарский франк). О том, что 
биткоинами можно будет платить налоги, мэр 
Кьяссо Бруно Арригони также сообщил в ходе 
встречи с предпринимателями, выбравшими 
этот город на границе с Италией для ведения 
своей деятельности. «Сегодня в Кьяссо сфор-
мировалось международно признанное со-
общество, которое стало эпицентром техно-
логического и экономического роста как для 
самого кантона, так и для всей Швейцарии. 
За последний месяц восемь стартапов выбра-
ли Кьяссо для ведения бизнеса, и мы ведем 
переговоры с другими европейскими компа-
ниями», – сказал Бруно Арригони. Мэр Кьяссо 
добавил, что муниципалитет рассматривает 
возможность поддержки нового некоммерче-
ского фонда, в состав которого войдут извест-
ные в блокчейн-индустрии лица, а также будет 
проводить регулярные митапы на тему блок-
чейна и криптовалют. Первое такое меропри-
ятие состоится уже в октябре 2017 года. Ранее 
в этом году сообщалось, что в кантоне Тичино, 
где также находится город Кьяссо, готовятся 
к запуску местной криптовалюты под назва-
нием Ticinocoin. В июле 2017 года о намерении 
легализовать криптовалюты заявило прави-
тельство Швейцарии. (forklog.com)

Китай ОтКажЕтСЯ 
От БЕнзинОВых аВтО

Заместитель министра промышленности 
и информатизации КНР заявил, что Китай 
планирует отказаться от автомобилей, рабо-
тающих на ископаемом топливе. По словам 
заместителя министра, этот шаг позволит 
как улучшить экологическую обстановку 
в стране, так и окажет благотворное влия-
ние на автомобильную промышленность. 
Китай – крупнейший автомобильный рынок 
в мире, на котором в 2016 году было прода-
но более 28 млн автомобилей. Вместе с этим 
Китай, особенно его промышленно развитые 
районы, известны своей неблагоприятной 
экологической обстановкой. Теперь власти 
страны заявили о более масштабной мере: 
они планируют полностью запретить выпуск 
и продажу новых автомобилей с двигателями 
внутреннего сгорания. Правда, пока ведом-
ства не утвердили конкретных дат, и только 
разрабатывает расписание, которое позволит 
постепенно и безболезненно отказаться от ав-
томобилей с ДВС. Также в министерстве не со-
общили, касается ли этот запрет экспортных 
поставок в другие страны. Высокопоставлен-
ный менеджер одного из крупнейших китай-
ских автопроизводителей – Chery Automobile 
Co. – считает, что, вероятно, запрет будет на-
значен не ранее, чем на 2040 год, что даст про-
изводителям время на подготовку к такому 
серьезному шагу. Китай — не первая страна, 
которая решила отказаться от автомобилей 
с двигателями внутреннего сгорания. Ранее 
Бундесрат Германии принял резолюцию о за-
прете автомобилей с двигателями внутренне-
го сгорания с 2030 года. Схожие инициативы 
были приняты во Франции и Великобрита-
нии. (n+1) 

 ▀ Как стать умником?
роман райфельд

глеб Смирнов учится в усть-
каменогорской школе-лицее для де-
тей, одаренных в математике, физике 

и информатике. Вместе с астанчанами из 
Назарбаев Интеллектуальной школы – 
Аружан Калымовой, Владиславом Винтен-
бахом и Молдир Шынгыс – он представлял 
Казахстан на международной олимпиаде 
по наукам о Земле – IESO 2017, – которая 
завершилась недавно во Франции. Домой 
они привезли 2 серебра и бронзу. Как же 
становятся умниками?

Динозавры и укулеле
Глеб заканчивает школу. Как-то в 2000 со-
всем маленьким он увидел мультфильм 
«Динозавр» – после этого постепенно стал 
проявляться его интерес к наукам. Дома у 
него множество книг, с детства зачитывал-
ся энциклопедиями. Но не папа с мамой 
его заставляли, он сам постоянно просил 
покупать ему все новые книги, да и игруш-
ки его всегда были пропитаны темой нау-
ки. Без пяти минут выпускник благодарен 
родителям за то, что его интерес был за-
мечен, и что они помогли его реализовать.

«Когда я еще учился во втором классе, 
мама одноклассника отдала сына на стан-
цию юных техников. Моя мама узнала и 
повела меня туда же. Так я оказался в клу-
бе «Юный геолог», где с нами занималась 
Наталья Петровна, мой наставник, к кото-
рому я обращаюсь и до сих пор. Она же по-
могала мне в подготовке и к французской 
олимпиаде. Постепенно мой интерес, 
хобби переросли в будущую специаль-
ность. Времени свободного практически 
нет, но я рад тратить свое время именно 
на геологию и на другие науки, которые 
мне интересны. Да и в свободное время 
читаю научную литературу», – рассказы-
вает Глеб.

Но интересна ему не только геология. С 
определенного момента подросток увлек-
ся астрономией. «Многие вопросы плане-
тарной геологии не разрешены. Понима-
ние строения других планет поможет нам 
понять строение планет в целом и Земли 
в частности». Но Глеб не сухарь, ни в коем 
случае не ботаник. Представьте себе, он 
даже слушает музыку. «Только качествен-
ную», на телефоне у парня музыки нет. У 
него не простой, а Hi-Fi-плейер, наушники 
Beyerdynamic.

«Рок слушаю. Nickelback, Linkin Park, 
самоубийство Честера Беннингтона, ко-
нечно, повлияло, стал переслушивать 
их старые альбомы. Фила Коллинза слу-
шаю благодаря отцу. AC/DC, Rammstein, 
Queen... То, что сейчас популярно, меня не 
вставляет», – говорит он.

Очевидно, интерес к музыке тоже ро-
дом из детства. Ведь и его родители по-
знакомились благодаря ей: отец юного 
геолога из Восточного Казахстана работал 
в 90-е в «Меломане», а его мама пришла в 
магазин и попросила диски Pink Floyd и 
Beatles вместо шансона, который спраши-
вало большинство покупателей. Музыка в 
их доме играла постоянно, а полки дисков 
и даже кассеты – одно из воспоминаний 
Глеба о детстве.

Кинофильмам Глеб внимания не уде-
ляет, сериалам повезло еще меньше. А 
вот книги интересуют парня значительно 
больше. Художественной литературы он 
читает сейчас мало, все больше научные 
книги и те, что расширяют сферы позна-
ния. К примеру, один из авторов, чьих 
книг он прочел много, – Марк Леви. 

Кто же спонсирует школьнику любовь 
к качественному звуку и недешевой, пусть 
и не самой сложной технике? Родители? 
Все оказалось проще. Призер междуна-
родной олимпиады, во-первых, экономит, 
а, во-вторых, работает: «Отец сказал, что 

есть работа в Marwin. Я работал помощни-
ком продавца-консультанта, параллельно 
готовился к олимпиаде. А по технике я 
всегда нахожу те варианты, которые мне 
бюджетно выгодны. Трачу то, что зарабо-
тал и сэкономил. Просто mp3 я уже не могу 
слушать».

Мне стало интересно, какие у такого 
умника могут быть друзья?

«Друзья, с которыми я общаюсь, ин-
тересуются наукой, каждый своим на-
правлением. Да, они все умные. У нас есть 
точки соприкосновения, с каждым есть о 
чем поговорить. Но говорим мы, конечно, 
не только о науке. Даже до полемики, бы-
вает, доходит. Начинаем какую-то идею 
развивать. А выдается свободное вре-
мя – встречаемся на улице, идем гулять, 
можем зайти куда-нибудь, поесть. Отдых 
для нас – живое общение», – пояснил Глеб.

Помимо наук и му-
зыки ему интересны 
и настольные игры. 
Magic: the Gathering – 
одна из них. Глеб счи-
тает себя атеистом и 
серьезно сомневается 
в необходимости ре-
лигии в современном 
мире, что не мешает 
ему периодически 
думать о ценностях 
жизни: «Я понял, что 
не буду жалеть о вре-
мени, потраченном 
на то, чем буду зани-
маться, если в резуль-
тате я смогу как-то 
продвинуть науку. Чтобы люди шли даль-
ше, а не просто пользовались тем, что уже 
есть. Я не хочу стагнации. Мне хотелось 
бы показать миру, что нужно двигаться 
дальше. Потому что сейчас у абсолютно-
го большинства людей просто нет целей. 
Я понимаю, что я буду лишь маленьким 
винтиком в этом огромном хронометре, 
но все большое состоит из чего-то меньше-
го. И в любом случаем какой-то свой вклад 
я внесу. Мне важен сам процесс развития 
человечества. Процесс, в котором буду 
участвовать я».

Наука в его понимании – это не одна 
лишь теория. «С молоточком по степи по-
ходить придется – это опыт, он нужен. Я 
очень хочу, чтобы у меня была и практика 
– опыт практического геолога. Геолога, ко-
торый научился играть на укулеле», – го-
ворит он.

Без гаджетов
Аружан Калымова учится в НИШ с физи-
ко-математическим уклоном с первого 
класса, сейчас уже в 10-м. В Астане она 
оказалась в 2004 году вместе с родителя-
ми, которые переехали в столицу из род-
ного Алматы по работе. Но влияние на 
девочку оказали не они, а скорее старшая 
сестра, по стопам которой, как выражает-
ся сама Аружан, она пошла.

«Мне всегда было интересно занимать-
ся математикой, решать задачи, нравятся 
биология и физика. Я еще не решила, кем 
стану. А сестра как-то рассказала, чем они 
занимаются в геологическом кружке. По-
том она предложила мне поучаствовать в 
конкурсе для отбора ребят в команду на 
олимпиаду, и я пошла, прошла тест и стала 
вместе с другими готовиться», – рассказы-
вает Аружан.

Ей, как и Глебу, интересна и астроно-
мия, поэтому, когда в рамках олимпийской 
программы участников повезли в обсер-
ваторию, оборудованную по самому по-
следнему слову, от лицезрения созвездий 
в телескопы ее было не оторвать. Но боль-
шой след в памяти школьницы оставили 
не техника и звезды: «Вдохновили больше 
всего люди. То, что мы могли познакомить-
ся поближе с ребятами из разных стран 

мира. Все были дру-
желюбные, мы обща-
лись, играли в самые 
обычные игры. Сама 
олимпиада понрави-
лась: все эти шахты, 
пещеры, океан». 

Недавно тренер на-
шей шахматной дет-
ской сборной сказал 
мне, что современ-
ным детям – его подо-
печным – очень меша-
ют гаджеты и лень. Со 
вторым, как я понял, 
наша умница никогда 
не дружила. А что с 
первым?

«Я не очень люблю пользоваться гад-
жетами. С ними ты теряешь очень много 
времени. На олимпиаде у нас дней на пять 
забрали все телефоны, и знаете, мне это 
понравилось. Выяснилось, что можно и 
так общаться. С ними же человек стано-
вится более замкнутым. За те дни, что мы 
были без телефонов, я поняла, что могу 
спокойно прожить и без него. Мне больше 
нравится читать книги. Какие? Иностран-
ных писателей в основном. Недавно про-
читала с интересом книгу по психологии. 
Это было «Введение в психиатрию и пси-
хоанализ для непосвященных» Эрика Бер-
на. Понравились «Цветы для Элджернона» 
Дэниэла Киза», – рассказывает она.

Музыкой юная астанчанка тоже зани-
мается, но в более широком смысле, чем 
Глеб. Она не просто играет на фортепиано, 
но и участвует в работе сразу двух школь-
ных групп – как ударница и вокалистка. 
Один из коллективов, к слову, даже высту-
пал на ЭКСПО.

«Люблю заниматься музыкой, она меня 
расслабляет, отгораживает от проблем. А в 
«Цейтнот» меня взяли так: девушка окон-
чила школу и уехала, я как-то села за ба-
рабаны попробоваться, и учителю понра-
вилось то, что я сделала. Позже научилась 
играть на гитаре. Что исполняем? Каверы. 
Сия, Бруно Марс. Сама для удовольствия 

иногда слушаю джазовую певицу Этту 
Джеймс», – делится своими музыкальны-
ми предпочтениями Аружан.

Это лето наша призерша готовилась к 
олимпиаде и ездила в Тараз в составе на-
учно-исследовательской экспедиции, где 
были походы, экскурсии. Попасть в экс-
педицию – тоже означает успешно пройти 
конкурс. Можно сделать выводы об успе-
хах Аружан в учебе хотя бы потому, что в 
такую экспедицию она попадает уже во 
второй раз: «Я стараюсь больше узнать и 
понять, чтобы в скором времени опреде-
литься, кем же я хочу стать».

Самый большой интерес
Молдир Шынгыс тоже из Астаны. Школу 
она, как и Глеб, заканчивает в этом учеб-
ном году.

«Все началось в девятом классе. Я ин-
тересовалась биологией, потом подклю-
чились химия и геология. Признаюсь: 
раньше считала биологию ужасно скуч-
ной. Такое отношение продолжалось до 
тех пор, пока мы не начали изучать темы 
ГМО и биотехнологий. Я подумала и на-
чала заниматься у приходящего к нам в 
школу профессора-биотехнолога из На-
зарбаев Университета. Мы выращивали 
раковые клетки! Теперь я точно знаю, что 
за биологией будущее. В какой-то момент 
биология и химия в рамках школьной про-
граммы оказались тесно связаны с гео-
графией и геологией, а в школе я увидела 
объявление, что идет отбор на олимпиаду. 
Минералы и горные породы, должна при-
знаться, интересовали меня с детства, вот 
я и решила участвовать», – рассказывает 
Молдир.

Она до этого уже прошла хорошую 
школу олимпиад, был у нее и зарубежный 
опыт. Я заинтересовался, как родители 
повлияли на ее развитие. Оказалось, что 
работают оба в сфере, не имеющей отно-
шения к науке, но именно они с детства 
стали задаривать дочь энциклопедиями. И 
в благодарность им она, наверное, и взяла 
серебряную медаль в одном из соревнова-
ний олимпиады в команде с ребятами из 
разных стран.

«Раскопки, поиски динозавров. Мне по-
купали много книг. И сейчас родные рады 
за меня, хотя удивляются все время: ты 
всегда интересовалась биологией, почему 
вдруг геология?» – процитировала родите-
лей школьница. 

В Назарбаев школах дети с 8 утра и до 6 
вечера. Времени после учебного дня прак-
тически не остается. Тем не менее, уже 
четыре года Молдир занимается в школь-
ном драмкружке. Актерское мастерство 
помогает ей расслабиться, найти вдохно-
вение, улучшить английский, ведь пред-
ставления ребята дают на нем. А год назад 
девушка попробовала себя в писательстве 
и заняла 1-е место в конкурсе «Алтын ка-
лам». 

«Я люблю проводить время с семьей, с 
бабушкой ходить в парк. Мы с ней много 
разговариваем о жизни, гуляем, дышим», 
– рассказывает Молдир.

Каким-то чудом, но находит Молдир 
время и для скрипки, на которой играет 
с 8 лет и по которой окончила музыкаль-
ную школу. Да не просто играет, а высту-
пает с ансамблем. А с друзьями ее объеди-
няет биология: «Мои друзья увлечены ею, 
это наш самый большой интерес». А что 
же книги? Школьница старается больше 
читать, причем речь о художественной 
литературе: «Прочла «Бегущего за ве-
тром» Халеда Хосейни. Открытая искрен-
няя книга. Поразило то, что описанное 
имеет место быть в нашем мире, что мно-
гие люди страдают и выживают, не разру-
шаясь внутри».

Она мечтает поступить в университет, 
в какой – пока не выбрала. Но решено, что 
изучать она будет биотехнологии – «хочу 
быть в науке». А ее самое яркое впечатле-
ние от прошедшего на Лазурном берегу 
слета самых умных школьников планеты 
можно выразить одним словом – «люди»: 
«Нет ничего более ценного, чем иметь 
друзей по всему миру. Мир – он такой ма-
ленький и огромный. Все культуры и все 
нации – мы все жители одной планеты. И у 
нас там это чувство единения было. И пока 
остается. В WhatsApp даже группу созда-
ли, в ней больше 100 человек. Отношения, 
которые мы там построили, я думаю, они 
будут длиться долго».

Молодые, целеустремленные, интере-
сующиеся столь многим! Они не ограни-
чиваются ничем, не ноют, что кто-то боль-
шой и важный не пришел и не сделал все за 
них и для них, не вытягивают последнее с 
пап и мам. Они только узнают, чего хотят, 
но с каждым днем начинают понимать это 
все лучше и открывать себя для себя же. 
Они самодостаточны, им, главное, не ме-
шать. А уж если получится, то непременно 
помогать. К слову, казахстанская команда 
оказалась в Ницце не по госзаказу и не 
за госбюджет. Финансирование поездки 
осуществил частный научно-образова-
тельный фонд им. академика Шахмардана 
Есенова. Возможно, если бы больше орга-
низаций, в том числе и государственных, 
помогало нашим детям в их таких доблест-
ных стремлениях, на высшие ступени пье-
десталов почета всемирных олимпиад все 
чаще поднимались бы ребята из Казахста-
на, а не китайские вундеркинды, как это 
произошло в этом году во Франции. 

 ▀ Экономика блокчейна.  
Что такое ICO?

Олег ни

Этот год становится годом бума ICO 
(Initial Coin Offering), своеобразного 
аналога IPO в мире криптовалют. 

Что это вообще такое, как регулируется и 
кто на этом зарабатывает, разбирался кор-
респондент «Капитал.kz».

разрешить нельзя запретить
ICO – (первичное размещение токенов) 
– это стартовое привлечение капитала, 
предназначенное для развития проек-
та или продукта с помощью технологии 
блокчейн. Формально все происходит по-
хоже с процессом первичного размещения 
акций. Компания-эмитент на специаль-
ной платформе, обычно это Ethereum или 
Waves, выпускает токены. Они торгуются 
на биржах, а цена зависит от достижений 
команды, условий в смарт-контракте и во-
латильности всего крипторынка.

Но есть как минимум два принципи-
альных отличия ICO от IPO. Во-первых, то-
кены не равны доле в капитале компании, 
как в случае с акциями. Во-вторых, на ICO 
эмитенты продают не работающий биз-
нес, как на IPO, а только идеи и обещания, 
готового продукта еще нет.

«По завершении периода первичного 
привлечения капитала организатор про-
екта, как правило, проводит распределе-
ние эмитированной криптовалюты между 
вкладчиками. Обычно такие «цифровые 
акции» предназначены для использова-
ния непосредственно в проекте или могут 
давать право на получение определен-
ных процентов с дохода, а в некоторых 
случаях приравниваются и к настоящим 
акциям. В случае нормального развития 
проекта возрастает стоимость криптомо-
нет, и, соответственно, инвесторы могут 
рассчитывать на довольно внушительные 
доходы. Если же компания не развивается, 
стоимость токенов не будет расти, а ско-
рее начнет снижаться. В данной ситуации 
инвесторы не получат ничего либо вовсе 
понесут убытки, если стоимость токенов 
упадет до нуля», – пишут авторы книги 
«Феномен биткоина или Все, что нужно 
знать о цифровом золоте».

Рост стоимости криптовалют имеет 
решающее значение для понимания сути 
ICO. Это вложения, сделанные в надежде 
на быструю и высокую прибыль, а среди 
проектов наряду с интересными встреча-
ются и откровенно мошеннические.

Этот инструмент привлечения инве-
стиций в последнее время стал очень по-
пулярным. По статистике, совокупный 
объем ICO, проведенных по всему миру 
за последний год, составил $1,6 млрд. Та-
кие гигантские суммы не могли остаться 
в стороне от внимания государств и миро-
вых центробанков, которые поняли, что 
это уже не развлекалочки стартаперов, а 
огромный рынок, который выходит у них 
из-под контроля. И озадачились вопроса-
ми регулирования.

В Китае решили полностью запретить 
проведение ICO. Исследование, сделанное 
экспертами Центрального банка Китая, по-

казало что оно подрывает финансовые рын-
ки и должно быть запрещено, отмечается в 
сообщении, размещенном на сайте банка. 
Более того, организациям и частным ли-
цам, ранее проводившим ICO, предписано 
вернуть инвесторам все привлеченные 
средства. По данным на 18 июля текущего 
года, в Китае было 43 ICO-платформы. В 
общей сложности в КНР было проведено 65 
ICO, в рамках которых было привлечено 2,6 
трлн юаней ($398 млн).

Сразу после решения Китая Гонконг вы-
разил озабоченность в связи с ростом сбо-
ра средств через ICO, пишет TechCrunch. 
1 сентября Центробанк Сингапура выпу-
стил заявление о том, что «использование 
ICO связано с рисками отмывания денег 
и финансирования терроризма в связи с 
анонимностью финансовых транзакций».

Недавно также стало известно, что 
Британское управление по контролю со-
блюдения норм поведения на финансовых 
рынках (Financial Conduct Authority, FCA) 
заявило об «очень высоких» рисках проек-
тов первичного размещения токенов. В за-
явлении FCA говорится, что ICO являются 
«очень высокорисковыми, спекулятивны-
ми инвестициями и стоит осознавать со-
путствующие риски и тщательно изучать 
каждый отдельный проект ICO», сообща-
ет «Интерфакс». «Инвестировать в ICO-
проект стоит только в том случае, если вы 
являетесь опытным инвестором, уверены 
в качестве самого проекта (то есть в биз-
нес-плане, технологии и людях), а также 
готовы полностью потерять вложенные 
средства», – предупреждает регулятор.

В Канаде же решили пойти по другому 
пути и использовать подход регулятор-
ной «песочницы», а в России вообще пла-
нируется провести первое легальное ICO. 
«Русская майнинговая компания» (RMC), 
соучредителем которой является интер-

нет-омбудсмен Дмитрий Мариничев, про-
ведет ICO с целью привлечь $100 млн. Ру-
ководитель рабочей группы по оценкам 
рисков оборота криптовалюты при Госду-
ме РФ Элина Сидоренко заявила россий-
ской прессе, что предстоящее ICO положит 
начало законному проведению других 
краудсейлов в российской юрисдикции. 
«Представленный на обсуждение проект 
ICO, предложенный Мариничевым, при-
мечателен тем, что он впервые проводится 
в российской юрисдикции на основе не-
зависимой экспертной оценки. Впервые в 
России ICO были даны правовая, экономи-
ческая и техническая экспертизы», – рас-
сказала она.

Успешные ICO и первые 
«единороги»

Filecoin, $257 млн
Первое в истории регулируемое ICO уста-
новило рекорд криптовалютной инду-
стрии, собрав $257 млн.

Проект Filecoin был запущен в 2014 году 
с целью создания эффективного решения 
по хранению данных, в основе которого 
лежит протокол децентрализованной сети. 
Идея состоит в том, что пользователи уста-
навливают специальное ПО, которое по-
зволяет хранить данные на жестких дисках 
компьютеров. В качестве награды пользо-
ватели получают filecoins, которые затем 
можно обменять на биткоин или другие 
криптовалюты или фиатные деньги.

Tezos, $232 млн
Блокчейн для обеспечения выполнения 
«умных контрактов» в публичном рее-
стре, претендующий на лавры «убийцы 
Ethereum». Стартап Tezos в июле в ходе 
ICO собрал вторую по объему для рынка 
криптовалют сумму в $232 млн. Предыду-

щий рекорд принадлежал стартапу Bancor, 
который собрал $150 млн. Такая большая 
сумма связана во многом с отсутствием 
ограничений по объему продаж токенов: 
лимит был только по времени.

Популярность Tezos связана с обещани-
ем компании переосмыслить принятие ре-
шений в блокчейне, планируется сделать 
принятие решений автоматизированным 
на уровне протокола. Это может решить 
конфликты между майнерами и разработ-
чиками, когда дело доходит до «развилок» 
из-за возросшей нагрузки на сеть: увели-
чивать размер блоков или переписывать 
ПО, пишет Hightech.fm.

Status, 100 млн
Это мобильная платформа и веб-браузер 
для взаимодействия с блокчейнами на 
сети Ethereum, где пользователи сами 
могут писать свои приложения или ис-
пользовать существующие для взаимо-
действия с другими блокчейн-проектами 
в экосистеме эфира. Status –  это браузер, 
кошелек, мессенджер и возможность за-
пуска различных приложений на ethereum 
одновременно. ICO проекта стартовало ве-
чером 20 июня и собрало приблизительно 
$100 млн и стало одним из самых успеш-
ных в истории.

Первые ICO-«единороги» – 
OmiseGO (OmG) и Qtum
Omise представляет идею децентрализо-
ванной платежной системы, основанной 
на технологии блокчейн. Qtum разраба-
тывает инфраструктуру, которая позволит 
предприятиям легко создавать и развер-
тывать приложения и службы, которые 
используют как эфириум, так и биткои-
ны. Они добились этого результата всего 
за несколько месяцев. Любопытно, что 
ни у одного из стартапов еще нет реаль-
ного продукта, пишет TechCrunch, но они 
уже превысили рыночную капитализа-
цию в $1 млрд. Оба смогли добиться этой 
цифры всего за несколько месяцев.

Первоначально один токен OMG стоил 
около $0,27. Сегодня его стоимость состав-
ляет более $11, один токен QTUM внача-
ле стоил $0,30, но сегодня его стоимость 
превышает $17. Удивительно, что ни одна 
из этих компаний еще не имеет реального 
продукта. 

 ▀ рынок криптовалют:  
риски и возможности

нургуль айтпаева

Что ждет криптовалюты в будущем? 
Какие риски есть на этом рынке и 
можно ли доверять и инвестировать 

в него? Об этом в ходе онлайн-конферен-
ции на тему «Криптовалюта в ударе: осто-
рожность не помешает» на портале группы 
компаний «Финам» рассуждали эксперты. 
Мы выбрали несколько самых интересных 
моментов конференции.

Криптовалюты – это 
пирамида?

андрей Орлов, 
управляющий партнер FinShi Capital

Криптовалюты в изначальном понима-
нии – это электронное платежное сред-

ство, созданное для удобства пользователей 
(ну и по пути изменить мир к лучшему). Но 
сейчас криптовалюты на 99% это просто 
спекулятивный инструмент. То есть люди 
покупают крипту не для того, чтобы ею рас-
считываться, а чтобы зарабатывать на ро-
сте курса. И волатильность очень большая 
– до 50% в день у некоторых криптовалют.

Большие и риски. Даже чрезмерно 
большие. Помимо риска просто потерять 
ваши вложения на падении курса, есть 
риски технической потери контроля – за-
были пароль, перечислили криптовалюту 
не туда, биржа или кошелек перестали ра-
ботать...

Если вы не планируете погружаться 
в тему глубоко и сидеть на биржах, при-
слушиваясь к сигналам рынка, то я бы 
рекомендовал вам распределить часть по 
фондам (хедж и венчур), а часть – в топ-3 
криптовалют. И не поддаваясь эмоциям от 
скачков, играть вдолгую.

Пробовать криптоинвестиции нужно 
обязательно, в первую очередь это техно-
логия, которая никуда не денется. Но, раз-
умеется, ни в коем случае не стоит вкла-
дывать в такие рискованные активы более 
25-30% от своего инвестпортфеля в целом.

Олег Сейдак, 
CEO Blackmoon Crypto

Криптоактивы и тем более криптова-
люты больше похожи на голландские 

тюльпаны времен тюльпанной лихорадки. 
Для формирования пирамиды у некоторо-
го центрального лица должны формиро-
ваться обязательства, превышающие его 
активы. Криптовалюты же работают по 

другому принципу. Никто не гарантирует 
их выкуп или доход на них помимо изме-
нения цены на рынке. Поэтому это точно 
не похоже на пирамиду. Но цена формиру-
ется рынком. А рынок не эффективен. Как 
в принципе и любой другой рынок в мире. 
Любой актив стоит ровно столько, сколько 
за него готовы заплатить и по какой цене 
его готовы продать – при совпадении этих 
двух параметров.

Вадим меркулов, 
старший аналитик ИК «Фридом Финанс»

Большие риски существуют на рынке 
ICO, поскольку там много мошенни-

ков. Сейчас «стартапы» привлекают де-
сятки миллионов долларов, хотя имеют 
только полноценный сайт. Нет ни работа-
ющего продукта, ни четкого бизнес-пла-
на и нет никакой идеи. Я сейчас говорю 
про стартапы, которые заявляют, что они 
децентрализированный гугл-поиск или 
децентрализированная социальная сеть. 
Зачем нам это и какие отличия от ориги-
налов, совершенно непонятно.

Конечно же, есть и другие ICO, кото-
рые решают реальные проблемы текущей 
индустрии. Например, 0x решает пробле-
мы ликвидности и затрат на финансовых 
криптовалютных рынках.

На рынке криптовалют происходят де-
сятки ICO в день и около 40-50% из них это 
мошенники, которые не оправдают ваших 
инвестиций.

Биткоины – альтерна-
тива фиатным деньгам 
или маркетинговый 
ход?

андрей Орлов, 
управляющий партнер FinShi Capital

Биткоин пока еще – отличный марке-
тинговый инструмент. Вы посмотрите 

примеры: стоит какому-нибудь захудало-
му ресторанчику озвучить, что он прини-
мает биткоин, – о нем сразу же с десяток 
профильных СМИ и пару федеральных 
напишут. Пока это работает для марке-
тинга.

С видеокартами – они уже позже под-
хватили, молодцы, тему с позициониро-
ванием видеокарт специально для май-
нинга. Но то, что такие возможности 
предполагались при первых шагах крип-
товалют – вряд ли.

Почему цена криптова-
лют в котировках ото-
бражается в долларах?

Вадим меркулов, 
старший аналитик ИК «Фридом Финанс»

Доллар – самая распространенная ва-
люта в мире, поэтому цена биткоина 

отображается в долларах. Однако если вы 
посмотрите на цену в локальных обменни-
ках, то она будет в местной валюте. Сей-
час стоимость биткоина обоснована лишь 
спросом на него и его перспективами, и 
ничем другим, поэтому нельзя сказать, 
что стоимость равна нулю. Только при от-
сутствии вышеперечисленных факторов 
стоимость биткоина упадет до нуля.

Почему не сделают 
крипту на базе реаль-
ной валюты, чтобы 
анонимно платить?

Ярослав Кабаков, 
заместитель генерального директора ИК 
«Финам»

анонимность криптовалюты – факт 
преувеличенный. Я бы сказал, ано-

нимность противоречит смыслу блок-
чейн-технологии. Развитие данной тех-
нологии приведет практически к полной 
прозрачности платежей и идентификации 
владельцев активов. 
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НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

рОССиЯн атаКОВал 
КриПтОВалютный 
ВирУС

Эксперты зафиксировали рост заражения 
компьютеров вредоносным программным 
обеспечением, которое превращает устрой-
ство в инструмент добычи криптовалют. 
Об этом говорится в исследовании компании 
«Лаборатория Касперского». Специалисты 
обнаружили сразу несколько бот-сетей, в каж-
дой из которых находились тысячи заражен-
ных компьютеров. При этом жертвами стано-
вятся как обычные пользователи, так и целые 
организации. Программы для майнинга по-
падают на устройства с помощью установоч-
ного рекламного ПО. Чаще всего они распро-
страняются под видом бесплатных программ 
на различных файлообменниках.  По подсче-
там аналитиков, майнинговая сеть приносит 
своим владельцам до $30 тыс. в месяц», – отме-
тили представители компании, уточнив, что 
самыми популярными валютами для скрыто-
го майнинга являются Monero и Zcash. По дан-
ным газеты «Ведомости», в бот-сетях обнару-
жено около девяти тысяч устройств, при этом 
подавляющая часть зараженных машин нахо-
дится в России. (lenta.ru)

В ЕС ПрОшли ПЕрВыЕ 
КиБЕрУЧЕниЯ

Евросоюз по инициативе министров обо-
роны европейских государств провел первые в 
своей истории военные киберучения. Их цель 
– симулировать одновременную физическую 
и хакерскую военную атаку, и нападение в со-
циальных медиа. Дезинформация, fake news 
и растущее влияние хакеров стали одной из 
главных тем для властей ЕС, так что каких-ли-
бо мер в плане подготовки к подобным угро-
зам вполне можно было ожидать. Сценарий 
самих учений следующий: «внешние силы» 
посредством комбинации из физических дей-
ствий (саботажа) и кибернетических атак 
выводят из строя часть военного флота ЕС в 
Средиземном море, при этом подталкивая 
население региона к бунту при помощи соци-
альных сетей и официальных информацион-
ных источников. Продолжительность учений 
составила 90 минут, сама симуляция была 
максимально приближена к реальности: ми-
нистры обороны всех стран ЕС находились в 
тактическом командном центре и оперативно 
реагировали на фейковые новости, которые 
вбрасывал условный противник. Инициато-
ром киберучений стала Эстония. (gmbox.ru)

FaCEbOOK 
ОштраФОВан  
на $1,2 млн

Испанское агентство по защите данных 
(AEPD) наложило штраф на Facebook в размере 
$1,2 млн за нарушение закона о защите данных. 
В документе отмечается, что «агентство объяв-
ляет о существовании двух серьезных и одного 
очень серьезного нарушений закона об охране 
информации (LOPD)». В агентстве также от-
мечают, что в рамках проведенного расследо-
вания удалось установить, что Facebook при 
сборе личной информации пользователей – 
пол, религиозные и идеологические убеж-
дения, личные предпочтения – не получает 
«однозначного и конкретного согласия пользо-
вателей». Кроме того, специалисты AEPD отме-
тили, что социальная сеть «рассматривает спе-
циальные защищенные данные в рекламных 
целях без явного согласия пользователей в со-
ответствии с требованием о защите данных», 
а это нарушение, согласно закону об охране ин-
формации (LOPD), квалифицируется как очень 
серьезное. В официальном документе также 
отмечается, что «Facebook не информирует 
пользователей исчерпывающим и понятным 
образом о тех данных, которые будут собраны, 
и о процедурах, которые будут проведены с со-
бранным материалом». Также AEPD отметило, 
что пользователи Facebook «не информирова-
ны о том, что их информация будет обрабаты-
ваться при помощи Cookie». В агентстве отме-
чают, что «пользователь Facebook со средним 
знанием новых технологий не узнает о сборе 
данных и об их дальнейшем использовании 
и хранении, а незарегистрированные еще 
в социальной сети пользователи не знают, что 
Facebook собирает данные». Расследование 
также показало, что Facebook «не удаляет ин-
формацию о пользователе, которую он соби-
рает, а сохраняет и повторно использует ее поз-
же». (Прайм)

JaGuaR ПЕрЕйДЕт 
на  ЭлЕКтрОмОБили

 Британская Jaguar Land Rover (JLR), кото-
рая принадлежит индийскому автопроизво-
дителю Tata Motors, планирует с 2020 года вы-
пускать все новые модели на базе электро- или 
гибридных двигателей. Первым электромо-
билем станет Jaguar I-Pace, который поступит 
в продажу уже в 2018 году. Исполнительный 
директор JLR Ральф Спет говорит, что решение 
перейти на производство электрокаров и авто-
мобилей с гибридными двигателями даст по-
купателем еще больший выбор. В июле этого 
года шведский концерн Volvo также заявлял 
о том, что с 2019 года будет оснащать все новые 
модели электрическими двигателями. Однако 
как Volvo, так и JLR продолжат выпускать ста-
рые модели автомобилей, оснащенных дви-
гателем внутреннего сгорания. «Двигатель 
внутреннего сгорания – это высокий уровень 
развития технологий. Мы будем видеть такие 
двигатели, работающие на бензине или дизто-
пливе, еще много лет», – полагает Спет. «Ясно 
одно: будущее будет «электрическим», – за-
явил глава компании.  Компания также попы-
талась спрогнозировать, как будут выглядеть 
автомобили в 2040 году. Jaguar представила 
концепт-кар Future-Type, в котором вожде-
ние будет осуществляться с помощью голоса. 
Съемный руль Sayer с искусственным интел-
лектом «не просто находится в автомобиле, 
он становится вашим верным товарищем», 
сообщают в компании. Внедорожники Range 
Rover с бензоэлектрической силовой установ-
кой уже проходят испытания. А полностью 
электрический кроссовер Jaguar I-Pace выйдет 
на рынок в следующем году. (vestifinance.ru) 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

СамыЕ КрУтыЕ 
гОрОДСКиЕ райОны 
мира

Крупнейшее в мире издательство путево-
дителей для туристов Lonely Planet назвало 10 
самых крутых городских районов мира, куда 
стоит отправиться путешественнику. Неран-
жированный список опубликован на сайте 
компании. При составлении списка учитыва-
лись рекомендации местных жителей, каса-
ющихся кафе и ресторанов, а также клубов и 
других развлекательных заведений. Так, в Бор-
го Сан Фредиано во Флоренции туристам сове-
туют отправиться за вкусными тапас в заведе-
ние Gesto и лучшими авторскими коктейлями 
в соседний бар Mad Souls & Spirits. Сеульский 
Сеонгсу-донг когда-то был крупным индустри-
альным хабом, однако сегодня превращается 
в туристический район. Здесь гостям города 
предлагают отправиться в одно из заведений, 
расположенных в бывших заводских построй-
ках. Например, в выставочное пространство 
Daelim Changgo или кафе Zagmachi. Еще один 
участник списка – копенгагенский Вестер-
бро. Этот модный район изобилует граффити, 
уличными маркетами, магазинчиками, ре-
сторанами и барами. На бранч авторы Lonely 
Planet рекомендуют отправиться в Mad & 
Kaffe или Granola, а за пенными напитками 
в местные крафтовые пивоварни Mikkeller и 
Fermentoren. В топ попали также районы «Тре-
угольник» в Лиссабоне, Бизнес-Бэй в Дубае, Да-
мансара Хайтс в Куала-Лумпуре, Сансет Парк в 
Нью-Йорке, Ботафого в Рио-де-Жанейро, Фре-
лард в Сиэттле и Тутинг в Лондоне.  (lenta.ru)

ОСОБнЯК 
рОКФЕллЕра  
за $22 млн 

Поместье, занимающее территорию в 30 
гектаров, было построено для известной се-
мьи в округе Нью-Йорка в 1938 году. После 
смерти Дэвида Рокфеллера в марте 2017 года 
в возрасте 101 года осталось обширное насле-
дие: недвижимость, ценные вещи, предметы 
искусства. В течение последних шести меся-
цев они активно находят новых владельцев. 
Последним является имение Хадсон Пайнс, 
которое было спроектировано и построено 
Моттом Шмидтом для сестры Рокфеллера – 
Эбби. Рокфеллер и его жена Пегги купили объ-
ект в 1946 году. На момент смерти известный 
банкир и филантроп был владельцем имения 
свыше 70 лет. Площадь главного дома состав-
ляет более 1 000 кв. м. Здесь есть 11 спален, 
винный погреб, комнаты для отдыха и раз-
влечений, бассейн с подогревом, большой 
прилегающий каретный дом, шестиэтажная 
хозяйственная постройка, три теплицы, ябло-
невый сад и вертолетная площадка. К слову, 
в Нью-Йорке также продается место отдыха 
четы Клинтонов за $29 млн. (prian.ru)

нОВаЯ рОСКОшь  
XXI ВЕКа

Деревушка Кориппо, расположенная в 
южной части швейцарских Альп и славная 
своей многовековой историей и удивитель-
ной природой, вынуждена сегодня бороться 
за выживание. Здесь, как и во многих других 
альпийских поселениях в кантоне Тичино, по-
следние десятилетия становится все меньше 
жителей. Кориппо была основана более 600 
лет назад, и в XIX веке в деревне было 300 жи-
телей. «Сегодня осталось лишь 16 жителей, – 
сетует мэр поселения Клаудио Шетринию. – И 
я единственный, кто еще работает. Все осталь-
ные – пенсионеры». Хотя она и находится в 30 
минутах езды от бурлящего Локарно, не все ре-
шаются ездить туда на работу по узкой горной 
дороге с крутыми поворотами. Зато в Кориппо 
осталось более 60 традиционных каменных 
домов. Во многих до сих пор сохранились ста-
ринные камины и полы из каштанового дере-
ва. Но большинство из них пустует. По мнению 
директора туризма кантона Элиа Фраполли, 
селение, имеющее статус национального 
исторического памятника, может представ-
лять настоящий интерес для путешественни-
ков, предпочитающих суете больших городов 
атмосферу сельской местности. «Жизнь в Ко-
риппо и других подобных деревушках особен-
ная. Это как оказаться в другом веке. Время 
замедляется, все друг друга в деревне знают, 
и чувствуешь самобытность проживания в ме-
сте, которому уже несколько веков», – говорит 
Фраполли. При поддержке фонда по сохране-
нию Кориппо был разработан план, который 
предлагает превратить некоторые пустующие 
дома в гостиничные номера. Воплощение этих 
планов займет год. Как известно, концепция, 
получившая название albergo diffuso («разбро-
санная гостиница»), уже была апробирована 
в некоторых горных деревнях Италии. Но для 
Швейцарии это еще в новинку. (newsru.com)

ROllS-ROyCE 
ВыПУСтил 
УльтраСОВрЕмЕннУю 
ЯхтУ 

Автопроизводитель Rolls-Royce знает, как 
вызвать у клиентов ощущение счастья от езды 
в своих кабриолетах и лимузинах. Новая мо-
торная яхта Aeroboaot S6, построенная в со-
трудничестве с британским дизайнерским 
бюро Claydon Reeves, создавалась по тем же 
принципам. Она оснащена двигателем Rolls-
Royce, который, с учетом мощных водометов, 
позволяет развивать крейсерскую скорость бо-
лее 80 км/ч, а на скорости до 75 км/ч способен 
преодолевать расстояния в 400 миль (примерно 
645 км). Силуэт обтекаемого корпуса из карбона 
и алюминия длиной 19,8 м вдохновлен стреми-
тельными военными истребителями Spitfire. 
В задней части имеется подвижная купальная 
платформа: ее можно поднять до уровня трапа 
для удобной посадки на судно или опустить во 
время купания (для удобства входа в воду пред-
усмотрена выдвигающаяся лестница). Внутрен-
нее пространство можно трансформировать по 
желанию владельца или гостей, превратив его 
в зону для вечеринки с баром, в открытую пло-
щадку для солнечных ванн и даже уютный сьют 
для полноценного отдыха. (style.rbc.ru) 

 ▀ Серик акишев о проекте  
«Кто возьмет миллион?»:  
«Пришло время!»

16  сентября  
на телеканал «Хабар» 
возвращается проект 

«Кто возьмет миллион?»,  
ведущим которого выступит Серик 
Акишев. Он поделился мыслями 
о возвращении международного 
проекта

– С чем связано возвращение проекта «Кто возь-
мет миллион?» на казахстанские экраны? не устарел 
ли формат для телевидения? 

– Вы знаете, нам показалось, что в Казахстане мало 
интересных, качественных интеллектуальных викторин, 
участие в которых позволяет простому человеку не только 
блеснуть эрудицией, но и заработать приличные деньги. 
Что касается вопроса, устарел ли формат или нет, отвечу 
так: шоу с успехом выходило и выходит более чем в 100 
странах мира, в некоторых странах, так же как и у нас, оно 
на некоторое время уходило из эфира, но сейчас опять воз-
вращается. Это говорит о том, что качественное шоу всегда 
вызывает зрительский интерес и пользуется успехом. Кро-
ме того, классическую версию игры мы планируем играть 
только в первом сезоне, а вот дальше возможны изменения 
формата. Шоу не стоит на месте, и продюсеры постоянно 
придумывают новые варианты. Возможно, и мы порадуем 
наших зрителей чем-то новеньким. Поживем – увидим.

– В интервью 2-летней давности вы упоминали о 
перезапуске программы. Почему идея осуществи-
лась именно сейчас? 

– Так сложились обстоятельства. Мы на протяже-
нии последних 5 лет вели работу по возвращению шоу 
в Казахстан, и 2 года назад казалось, что все наконец-то 
сложилось, и мы вернемся со дня на день. Тогда не полу-
чилось. Зато получилось сейчас. Значит пришло время.

– Отличается ли работа ведущего на подобном 
шоу от других? 

– Не особо. Конечно, есть свои нюансы и специфика, 
но в целом отличий немного. Надо просто хорошо делать 
свою работу. 

– знаете ли вы ответы заранее? не бывает соблаз-
на подсказать участникам? 

– Иногда знаю, а иногда нет. Я ведь тоже получил 
образование и много читаю, но всего знать невозмож-
но, хотя некоторые наши участники иногда заставля-
ют в этом сомневаться. Соблазн, конечно, возникает, 
особенно когда игрок хорошо идет по дистанции и, 
показав высокий уровень знаний, вдруг спотыкается 
на вопросе, ответ на который я знаю. Но я держусь изо 
всех сил. Работа ведущего – она такая, жестокая (улы-
бается).

– Как проходят подготовка и отбор? По каким кри-
териям вы отбираете участников? 

– На самом деле мы никого не отбираем, можно 
сказать, что участники отбирают себя сами. Для того 
чтобы стать участником шоу, нужно сделать несколько 
простых вещей. Прежде всего необходимо отправить 
СМС М1 на короткий номер 3698, в ответном СМС вы 
получите несложный вопрос и 4 варианта ответа на 
него. Рекомендую выбирать правильный вариант от-
вета, ведь тогда вы попадете в нашу базу потенциаль-
ных участников. После этого наш компьютер методом 
случайных чисел отбирает необходимое количество 
участников, для которых начинается следующий этап 
отбора. Теперь уже наши редакторы связываются с 
участником и задают ему пять вопросов. Вопросы не-
много сложнее, чем те, которые отправляются в СМС, 
но тоже вполне проходимые. От количества правиль-
ных ответов на эти вопросы зависит ваше участие в 
нашем шоу. Если вы дали пять правильных ответов, то 
автоматически попадаете в игру, четыре – ваши шан-
сы весьма высоки, ну а 3 и менее, к сожалению, этого 
недостаточно для участия в игре. Но не отчаивайтесь, 
регистрируйтесь снова, может быть, в следующем от-
борочном туре вам попадутся вопросы, ответы на ко-
торые вы знаете!

– Что вам больше всего нравится в программе «Кто 
возьмет миллион»?

– Люди. Люди, которые ее производят, которые при-
ходят в нее играть, которые приходят к нам студию в ка-
честве зрителей. Огромное количество интереснейших 
людей, с которыми очень приятно встречаться. Именно 
эту возможность дает мне наше шоу и это мне больше 
всего в нем нравится.

 ▀ Что следует посмотреть  
в мангистауской области

Фото: www.muzey.kz

западный Казахстан богат на досто-
примечательности, которые привле-
кают туристов из разных стран. По-

бережье Актау в последние годы активно 
застраивается, что способствует развитию 
местного туризма. Мангистауская об-
ласть, согласно концепции развития ту-
ризма, стала туристическим кластером. 
Кластер «Западный Казахстан» будет по-
зиционироваться как «Каспийская ривье-
ра». К основным туристическим продук-
там, которые будут разработаны в данном 
кластере, относятся пляжный туризм, 
культурный туризм и турне.

В рамках реализации проекта «Меж-
дународный транспортный коридор 
Западная Европа – Западный Китай» 
предполагается создание современной 
инфраструктуры для размещения, отды-
ха и получения необходимых сервисных 
услуг туристами с привязкой к уникаль-
ным объектам туризма регионов и соот-
ветствующими условиями на западных и 
восточных пограничных воротах респу-
блики.

Не стоит также оставлять без внимания 
священные места, которые привлекают 
паломников со всего мира, – подземные 
мечети, вырубленные в массивах скал.

шопан-ата 

Подземная мечеть расположена в 60 км от 
города Жанаозен. Гробница вырублена в 
массиве скалы, по мнению историков, это 
религиозный центр района, о чем говорит 
развитая сеть помещений. Место, в кото-
ром, по преданию, похоронен Шопан-Ата, 
находится в углублении скалы. В другом 
углу мечети есть комната, где, по версии 
историков, находится могила его дочери. 
В течение многих веков подземный ком-
плекс был местом паломничества кочев-
ников Мангышлака. Однако оснований 
для точной даты у историков нет, в извест-
ных письменных источниках имя Шопан-
Ата тоже не встречается. Но среди мест-
ного населения широко распространено 
предание, что Шопан-Ата был учеником 
знаменитого Ходжи Ахмета Яссауи, жив-
шего во второй половине ХII века. После 

окончания обучения он собрал учеников и 
объявил им, что они должны пустить стре-
лы через шанырак, и там, куда они приле-
тят, будут проповедовать идеи суфизма. 
Стрела Шопан-Ата, прилетев на Мангыш-
лак, упала на небольшую гору, у подножья 
которой он и построил подземную мечеть. 
По другому преданию, из этой стрелы вы-
росло тутовое дерево, которое растет и по 
сей день и считается священным, облада-
ющим лечебными свойствами. 

Султан-епе

Подземная мечеть находится в районе за-
лива Сарытас. По преданию, Султан-епе 
является покровителем жертв водной сти-
хии. По данным некоторых источников, 
известно, что он жил в ХII-ХIV веках. Под-
земная мечеть Султан-епе является древ-
ним святым местом поклонения местных 
жителей. Его останки покоятся близ Ка-
спийского моря между местностями Ашы-
мурын и Ойра.

шакпак-ата

Подземная мечеть расположена на полу-
острове Тюб-Караган, в 20 км от села Тау-
чик. В подземную мечеть ведут два входа – 
западный и восточный. Портальная ниша 
главного входа имеет форму треугольной 
арки. Интерьер мечети не имеет декора-
тивного оформления. На стенах – изобра-
жения лошадей, быков и раскрытой ладо-
ни. По сообщению историков, в 1975 году 
81-летний житель аула Шаир рассказал 
народное предание, согласно которому 
Шакпак-ата в битвах с врагом бесстраш-
но защищал народ. Это вызывало панику 

у врагов, и они панически бежали с поля 
боя. Итак, по преданиям, основатель мече-
ти Шакпак-ата жил в кипчако-ногайлин-
ский период в ХIV-ХV веках – во время про-
никновения и упрочения мусульманской 
религии в этом регионе.

Бекет-ата 

По народным преданиям и письменным 
источникам, Бекет-ата родился в 1750 
году, в молодости учился в одном из ме-
дресе Хивы, стал суфием и начал обучать 
детей грамоте; отличался богатырской си-
лой и в битвах с калмыками совершил не-
мало подвигов. При решении спорных во-
просов с туркменами проявлял мудрость, 
приводившую обе стороны к согласию, 
прожил до преклонных лет, умер пример-
но в 1813 году, был похоронен в урочище 
Огланды возле построенной им подзем-
ной мечети. Им построено четыре мечети 
в Бейнеу, Ак-мечети на Эмбе, на Устюрте 
близ Аральского моря и в Огланды. Из 
них наиболее крупной является мечеть в 
Огланды. Мечеть Бекет-ата в Огланды счи-
тается святым местом и в течение многих 
лет была местом паломничества жителей 
Мангышлака.

масат-ата 
Подземная мечеть в Мангистауском рай-
оне. Это известное место встречается в 
исторических источниках о Мангистау. 
Существует немало народных преданий о 
Масат-ата. В одном из народных преданий 
говорится о способности Масат-ата летать. 
А в другой легенде – о том, что когда Ма-
сат-ата совершал намаз, то враг, застав его 
врасплох, подкравшись, отрубил ему голо-
ву. И природа, как бы возмутившись этим 
коварным поступком, отреагировала тем, 
что земля начала плавиться, несмотря на 
то, что Масат-ата был без головы, он встал 
и сделал несколько шагов по расплавлен-
ным камням, на которых отпечатались его 
следы и следы его коня. И сейчас можно 
увидеть эти следы. Там, где они заканчи-
ваются, находится подземная мечеть, вы-
рубленная в скале, с дверью, выходящей 
на юг. Перед мечетью находится плоский 
камень с высеченным водосточным жело-
бом длиной несколько метров, который 
стыкуется с вырытым колодцем.

На Мангышлаке и Устюрте помимо вы-
шеперечисленных мечетей встречаются и 
другие, большинство из которых мало из-
учены. 

 ▀ 5 удивительных мест  
в Восточном Казахстане

антон жданов

В поисках удивительных мест, ярких 
впечатлений и многочисленных 
селфи казахстанцы ищут все новые 

страны для путешествий. У каждого тури-
ста свои цели: кто-то хочет понежиться в 
теплом море, кто-то ищет исторической 
подпитки, а кто-то просто стремится по-
пасть в новые страны. Но в Казахстане 
тоже есть уникальные места, которые сто-
ит посетить. Восточный Казахстан, как бы 
высокопарно это ни звучало, тоже жемчу-
жина для туристов. Здесь можно увидеть 
почти все виды ландшафта – от глинистых 
каньонов до альпийских лугов. В Восточ-
ном Казахстане можно купаться в водо-
хранилищах, заниматься горнолыжным 
спортом, альпинизмом, сплавом по рекам, 
рыбалкой и просто пешим туризмом. 

Бухтарминское водохранилище
Сегодня это любимое место для местных 
жителей и иностранных туристов. Водо-
ем находится в ста километрах от Усть-
Каменогорска. Берега этого искусственно-
го водоема застроены как домиками для 
туристов, санаториями, пансионатами, 
так и роскошными виллами. С каждым 
годом уровень сервиса и развлечений для 
туристов растет. Есть и дикие бухты, где 
можно отдохнуть дикарем и порыбачить. 
Но помимо этого, конечно, здесь можно 
понежиться в лучах солнца на песчаных 
пляжах и покупаться в чистых водах. Лю-
бители развлечений на воде смогут пока-
таться на лодках, теплоходах и яхтах. 

шульбинское водохранилище
В отличие от предыдущего водоема этот 
не столь популярен, но тем не менее не 
теряет своей привлекательности для ту-
ристов. Водохранилище образовано пло-
тиной Шульбинской ГЭС на реке Иртыш и 
находится в 70 км от Семея. С годами здесь 
увеличивается число гостевых домиков, 
санаториев. А для любителей романтики 
на побережье разбит охраняемый пала-

точный лагерь, а палатки можно взять в 
аренду. Любителям рыбалки здесь целое 
раздолье: в водоеме можно поймать суда-
ка, леща, плотву и даже щуку. А для лю-
бителей пляжного отдыха здесь незабы-
ваемый рай: комфортная в летнее время 
температура воды вкупе с красивейшими 
пейзажами отвлечет от всех будничных 
забот. 

Озеро маркаколь

Озеро расположено на территории Мар-
какольского природного заповедника. 
Добраться до него не так просто, но впе-
чатления от увиденного неизгладимые. 
Чистейшая вода меняет цвет в зависимо-
сти от погоды: от голубого до серо-чер-
ного. В заповеднике много горных речек, 
таежных лесов и чистейших источников. 
Для любителей дикой природы это иде-
альное место. 

лучше гор могут быть 
 только горы
Подходит Восточный Казахстан не толь-
ко для летнего отдыха, но и для зимнего. 
Для любителей кататься на лыжах и сно-
убордах здесь есть огромное количество 
горнолыжных баз со спусками различной 
категории сложности. Так что это место 
подходит как для опытных лыжников и 
сноубордистов, так и для любителей. Рас-
полагаются эти базы не только в пригоро-
де Усть-Каменогорска, но и Риддера. Все 
базы расположены в экологически чистой 
местности: сосны, пихты, лиственницы, 
березы и осины. Некоторые курортные 
базы предлагают и оздоровительные про-
цедуры, что только улучшает впечатления 
от отдыха. А в другое время года базы по-
дойдут для семейного отдыха. 

рахмановские ключи

Рахмановское озеро включено в список 55 
интересных и красивых мест в Казахста-
не для посещения туристами, собранный 
Казахским географическим обществом. 
Глубина самого озера достигает 30,6 ме-
тра, а температура воды даже летом не 
превышает 10–12 градусов по Цельсию. 
Оно расположено среди горных склонов, 
покрытых лесами. В окрестностях озера 
имеется множество ключей – выход целеб-
ных термальных вод, которыми славится 
этот район. Здесь же располагается между 
двух живописных озер на дне просторной 
каменной чаши санаторий «Рахмановские 
ключи», известный лечебными процеду-
рами в области желудочно-кишечных и 
опорно-двигательных заболеваний. Счи-
тается, что вода благотворно влияет на 
здоровье человеческого организма.

 ▀ Как господдержка может 
помочь туристической отрасли. 
мировой опыт

Олег ни

В Концепции развития туристской от-
расли Республики Казахстан до 2020 
года проанализирован международ-

ный опыт стран, определивших туризм 
как приоритетное направление экономи-
ки. «Капитал.kz» решил обратиться к са-
мым интересным из них.

Королевство марокко
В начале 2000-х годов король Марокко 
Мохаммед VI утвердил статус туризма как 
стратегического сектора экономики. Пра-
вительство Марокко разработало страте-
гию развития туризма «Видение-2010». 
Существенным элементом данной стра-
тегии являлся план по строительству «с 
нуля» шести новых прибрежных курорт-
ных зон (План Азур).

Для реализации данного Плана в 2007 
году было принято решение по созданию 
нового оператора по инвестированию в 
инфраструктуру туризма – SMIT (Марок-
канское общество инжиниринга в туриз-
ме) на базе нескольких государственных 
предприятий. SMIT реализует следующие 
задачи: выделение земельных участков 
для строительства новых прибрежных ку-
рортных зон; разработка мастер-планов и 
ТЭО для застройки данных зон, покупка и 

продажа земельных участков, строитель-
ство инфраструктуры и привлечение част-
ных инвесторов. Также при реализации 
стратегии «Видение-2010» огромное зна-
чение для развития туристской отрасли 
страны имела либерализация воздушного 
сообщения в рамках двустороннего дого-
вора 2006 года об открытом воздушном 
пространстве с ЕС.

Либерализация воздушного сообще-
ния заключалась, преимущественно, в 
наделении правом посадки авиаперевоз-
чиков новых авиалиний и европейских 
низкобюджетных авиаперевозчиков; соз-
дании новых национальных низкобюд-
жетных авиаперевозчиков Atlas Blue и 
Jet4You и новых авиамаршрутов. Данные 
меры привели к существенному сниже-
нию цен на авиабилеты и общему увели-
чению международного потока пассажи-
ров.

малайзия
С 90-х годов туризм занимает заметное 
место в пятилетних экономических пла-
нах развития Малайзии. В рамках этих 
планов была сформирована стратегия 
для развития сельского, экологического, 

круизного и других видов туризма путем 
предоставления налоговых льгот (осво-
бождение от налога на прибыль или льго-
ты при реинвестировании в расширение и 
модернизацию гостиниц и других турист-
ских объектов; полное освобождение от 
импортных пошлин).

мексика
В 70-е годы правительством был создан 
Национальный фонд развития туризма 
– FONATUR на базе слияния двух фондов 
INFRATUR (Фонд по развитию инфра-
структуры туризма) и FOGATUR (Фонд 
гарантирования и продвижения туриз-
ма). Основной задачей FONATUR явля-
лось развитие «с нуля» пяти крупнейших 
прибрежных курортных зон – Канкун, 
Инкара, Лос-Кабос, Хаутулько и Лоре-
то. В целях развития данных курортов, 
FONATUR взял на себя руководящую 
роль не только в вопросах привлечения 
заемных средств и частных инвесторов, 
градостроительного и регионального 
планирования, но и в вопросах земель-
ной собственности и рынка недвижимо-

сти. В настоящее время с учетом уже по-
лученных результатов FONATUR принял 
на себя второстепенную роль в процессе 
развития курортов, а основное усилие 
направил на развитие государственно-
частного партнерства.

испания
В 60-е годы была создана государственная 
компания ENTURSA, которая занималась 
строительством и управлением гостини-
цами, предназначенными для более мас-
сового пляжного отдыха. Впоследствии 
большая часть этих гостиниц была прива-
тизирована.

турция
В 80-х годах был принят Закон «О поддерж-
ке туризма», в рамках которого предостав-
лялся ряд налоговых льгот в отношении 
определенных видов налогов, сборов и по-
шлин, а также в отношении долгосрочных 
кредитов. Кроме того, государственные 
земли предоставлялись частным инвесто-
рам в долгосрочную аренду на срок до 49 
лет, при этом инвесторы были вправе ис-

пользовать землю по свое-
му усмотрению – застроить 
или продать земельные 
участки третьим лицам 
без согласования с государ-
ственными органами.

Египет
 В 70-е годы был принят За-
кон об учреждении свобод-
ных экономических зон 
и разрешении создания 
совместных предприятий 
государственными компа-
ниями и иностранными 
инвесторами, в рамках 
которого иностранные ин-
весторы получили право 
вкладывать инвестиции 
в качестве младшего пар-
тнера совместных пред-
приятий; были освобож-
дены от выплаты налогов 
на срок до пятнадцати 
лет, получили гарантии 
со стороны государства 
в отношении прав соб-
ственности на земель-
ные участки. Кроме того, 
иностранные инвесторы 
получили гарантии го-
сударства в отношении 
капитала, получив право, 

так же как местные компании с иностран-
ным участием, вывозить полученные до-
ходы за границу.

Объединенные арабские 
Эмираты
В 2006 году была создана компания по 
развитию и инвестициям в туризме. Пра-
вительство Объединенных Арабских Эми-
ратов выделило в виде грантов около $3 
млрд, на основе чего компания привлекла 
значительные заемные средства за рубе-
жом. Основным проектом является строи-
тельство искусственного острова Саадият.

Международный опыт показывает, что 
активная роль исполнительной власти в 
инфраструктурном обеспечении развития 
туризма является одним из значительных 
факторов успеха. Источник: Концепция развития туристической отрасли до 2020 года
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«тОйОты» нЕ ПОтЕют

Инженеры японской компании разрабо-
тали способ, как избежать процесса запоте-
вания стекол в салоне. Новая, зарегистриро-
ванная в Патентном бюро США технология 
совмещает работу системы климат-контроля 
с осушителем воздуха, благодаря чему уро-
вень влажности в салоне поддерживается 
на заданной планке, а стекла не запотевают. 
Электронный блок управления климатиче-
ской установкой через имеющиеся сенсоры 
снаружи и внутри автомобиля анализирует 
температуру и влажность воздуха. На осно-
ве получаемых в режиме реального времени 
данных компьютер автоматически настраи-
вает климат-контроль таким образом, чтобы 
предотвратить запотевание еще до того, как 
оно произошло. Кроме этого, основываясь 
на данных GPS, система автоматически из-
меняет пороги срабатывания климатической 
установки в зависимости от местоположения 
авто. Когда и на каких именно моделях Toyota 
данная система найдет свое применение – не 
сообщается.

тЕПЕрь мОжнО  
и КинО нОрмальнО 
СмОтрЕть

Китайско-американский кроссовер Byton 
получил гигантский, длиной свыше метра 
экран на передней панели. Окончательный 
облик детища стартапа Future Mobility, осно-
ванного бывшими топ-менеджерами Tesla, 
BMW и Nissan, пока остается тайной, однако 
его главная «фишка» уже известна. Это циф-
ровая мультимедийная панель, которая про-
стирается на 1,2 м в длину и 25 см в высоту. 
Мегатачскрин несет часть функций прибор-
ной панели, но все же ориентирован ради 
комфортной навигации и всевозможных раз-
влечений. Кроме того, еще один, 8-дюймовый 
экран встроен в середину рулевого колеса – 
он выполняет уже чисто рабочие задачи. По 
мнению соучредителя и президента Future 
Mobility Даниэля Кирхерта, чьи слова приво-
дит издание Electrec, Byton следует рассма-
тривать не столько как классическое средство 
передвижения, но, скорее, как умный девайс, 
на котором можно еще и ездить. Управление 
различными системами автомобиля будет 
происходить с помощью жестов и голосовых 
команд, а дальность пробега «Байтона» на од-
ной подзарядке составит никак не меньше 500 
км. Прочие технические нюансы кроссовера 
остались на презентации за кадром. С учетом 
того, что деньги на проект были выделены 
китайцами, они первыми и получат мульти-
медийную машину, которая поступит в КНР 
в продажу в начале 2019 года. Затем произво-
дитель планирует вывести бренд Byton в США 
и Европу. Всего к 2022 году Future Mobility 
планирует запустить еще две модели, в том 
числе седан и семиместный многоцелевой 
автомобиль.

СЕти зарЯДных 
СтанЦий ДлЯ 
ЭлЕКтрОмОБилЕй 
Быть

В Казахстане приступили к масштабной 
установке сети зарядных станций для электро-
каров. Первые зарядные станции пилотного 
проекта установлены в Астане и Алматы с при-
влечением частных инвестиций. «В настоящее 
время с Министерством энергетики РК актив-
но прорабатывается вопрос о создании ин-
фраструктуры электрозаправочных станций 
(ЭЗС) в рамках пилотного проекта. В Алматы 
и Астане до конца года будут установлены 
100 быстрозарядных ЭЗС. Еще 20 зарядных 
станций с системой мгновенной зарядки (до 
30 минут) будут установлены по республи-
канской трассе Астана-Алматы», – говорится в 
сообщении компании «Оператор РОП». Заряд-
ное устройство совмещает в себе все существу-
ющие режимы зарядки переменным током. 
Одновременно на одной ЭЗС можно заряжать 
4 электромобиля. «Для безопасности предус-
мотрены дифференциальная защита от утеч-
ки тока, аварийное отключение напряжения, 
блокировка розетки Mode 3 Type 2 Mennekes во 
время зарядки, а также датчики тока для авто-
матического отключения питания после окон-
чания зарядки», – поясняют в пресс-службе.

нОль ПрОмиллЕ 
БОльшЕ нЕт!

В Казахстане с 9 сентября введена новая 
норма допустимого содержания алкоголя в 
крови водителя. Только это не означает, что 
отныне можно ездить пьяным за рулем. От-
ветственность за это, как и прежде – лишение 
прав на срок от 3 лет. Но требования полицей-
ских стали мягче. Согласно опубликованному 
приказу министра здравоохранения РК от 13 
июля 2017 года № 504 «Об утверждении Пра-
вил проведения медицинского освидетель-
ствования для установления факта употре-
бления психоактивного вещества и состояния 
опьянения», введены новые стандарты содер-
жания алкоголя в крови и оценки клиниче-
ского состояния в связи с этим. Теперь легкое 
опьянение будет зафиксировано только в том 
случае, если содержание алкоголя в крови бу-
дет от 0.5 промилле и выше. А если алкотестер 
покажет любую цифру до 0.5 – врач обязан 
поставить штамп «трезв». Объясняется ново-
введение тем, что в небольших количествах 
алкоголь в крови может появиться из-за опре-
деленных лекарственных препаратов, после 
употребления кваса или кисломолочных про-
дуктов. Того же кумыса.

НОВОстИ НЕДЕЛИ

motor.kz
 ▀ Семиместный скакун от mazda

В октябре на рынке стран СНГ нач-
нутся продажи второго поколения 
премиального семиместного паркет-

ника Mazda CX-9. Автомобиль стал более 
технологичным, получил более яркий ди-
зайн и широкий список опций.

Учитывая, что в нашей стране очень 
долго не было официального дилера 
Mazda, автомобили этой марки наш обы-
ватель незаслуженно обходит стороной, 
а аббревиатуры Zoom-Zoom, KODO, Jinda-
ittai и прочее – вообще, для него сродни 
иероглифам. Жаль, ведь авто эти дей-
ствительно очень хороши, надежны и не 
остаются незамеченными в потоке. Новый 
CX-9 – не исключение. Чего стоят только 
огромная решетка радиатора и нескром-
ные 20-дюймовые диски колес!

Как и ожидалось, автомобиль выпол-
нен в стиле новой интерпретации дизай-
на KODO («Дух движения»). Динамичные 
формы указывают на легкость, мощь и 
маневренность модели, не забывая при 
этом передавать красоту и элегантность, 
которую можно найти лишь в идеальном 
балансе между формой и функцией. Чтобы 
добиться таких результатов, дизайнеры и 
инженеры Mazda изучали эволюцию дви-
жения в дикой природе – начиная от дви-
жения потоков ветра и воды и заканчивая 
хищниками, готовящимися к прыжку за 
добычей.

Наделили автомобиль и концепцией 
вождения Jinda-ittai (единение всадника 
и скакуна), которая обеспечивает новый 
СХ-9 великолепной управляемостью в со-
четании с топливной экономичностью. 

Кстати, новый СХ-9 стал короче предше-
ственника (на 30 мм), но при этом приба-
вил в колесной базе (плюс 55 мм) и скинул 
в весе (минус 90 кг). Заявленный дорож-
ный просвет – 220 мм.

Под капотом модели новая бензиновая 
турбочетверка с непосредственным впры-
ском топлива Skyactiv-G 2.5T мощностью 
231 л.с. Она работает в паре с 6-ступенча-
тым «автоматом» и позволяет разогнать 
автомобиль до первой сотни за 8,6 с. В на-
личии полный привод i-Activ AWD (элек-
троника может передавать на заднюю 
ось до 50% тяги) и фирменный комплекс 
технологий безопасности i-Activsense. По-
следний включает в себя системы управ-

ления освещением, мониторинга слепых 
зон, предупреждения о возникающих пре-
пятствиях или выходе из занимаемой по-
лосы движения и т.п. Уже в базовой версии 
автомобиль оснащается светодиодными 

фарами, двухзонным климат-контролем, 
камерой заднего вида, обогревом сидений 
двух первых рядов, шестью подушками 
безопасности, системой мониторинга сле-
пых зон и фирменной системой G-Vectoring 
Control. Последняя способна снижать тягу 
двигателя в поворотах, обеспечивая за-
грузку управляемых колес и тем самым 
улучшая управляемость. 

В версиях подороже есть адаптивная 
система освещения с функцией автома-
тического управления световым пото-
ком, проекционный экран на лобовом 
стекле, система автоматического тормо-
жения с функцией распознавания пеше-
ходов (работает на скорости до 30 км/ч), 
система контроля рядности, а также 
мультимедийная система с 8-дюймовым 
тачскрином и аудиосистемой Bose с 12 ди-
намиками.

Конкуренцию новому СХ-9 на нашем 
рынке могут составить разве что Nissan 
Pathfinder – он будет дешевле в цене, но 
и комплектации у него проще, и Toyota 
Highlander, цена которого будет несколько 
выше. 

 ▀ bmw 5-й серии  
– версия с триколором

Оксана Черноножкина

Весной казахстанский дистрибьютор 
баварской марки порадовал поклон-
ников бренда с пропеллером на ка-

поте новым седаном 5-й серии. А сейчас 
начал принимать заказы на новый BMW 
М5. Если поспешить, то есть шанс увидеть 
свой автомобиль уже весной следующего 
года.

 «Заряженный» бизнес-седан BMW, как 
ему и положено, роскошен и амбициозен. 
Это уже традиция, положенная в 1984 году. 
Точнее, традиции М-версий были заложе-
ны еще раньше – в 1972 году (именно тогда 
была образована дочерняя компания BMW 
AG – Motorsport, известная в первое время 
как M-Technik), в 1984 же году увидела свет 
первая М-версия «пятерки».

Еще более хищный прищур фар, алю-
миниевый капот со специфичным дизай-
ном в М-стиле, углепластиковая крыша, 
сдвоенные патрубки выхлопной системы, 
20-дюймовые диски, профилированные 
спортивные сиденья, красные акценты и 
неизменный триколор: голубой, синий и 
красный – цвета, дополняющие букву М 
и обещающие максимум удовольствия от 
управления.

Как утверждают сами немцы, новый 
М5 (F90) выводит BMW M GmbH на но-
вую территорию. А все потому, что это 
первый баварец с триколором, оснащен-
ный системой полного привода M xDrive, 
которая распределяет крутящий момент 
между передней и задней осью в зависи-
мости от условий вождения. Активный 
M-дифференциал задней оси работает 
переменно и имеет эффект блокировки 
от 0 до 100%. Это означает, что характер 
M xDrive можно настроить по своему ус-
мотрению. Для этого имеется несколько 
различных конфигураций для различных 
режимов DSC (DSC on, MDM, DSC off) и M 
xDrive (4WD, 4WD Sport, 2WD). Баварцы 
уверены, что новый М5 способен удовлет-
ворить аппетиты даже самых взыскатель-
ных гонщиков.

Под капотом 4,4-литровый двигатель 
V8 с двумя турбонагнетателями и техно-
логией M TwinPower Turbo. Мощность 600 
л.с., крутящий момент – 750 Нм. Макси-
мальная тяга доступна с 1800 об/мин. Раз-
гон до первой сотни – 3,4 с, до второй – 11,1 
с. Максимальная скорость ограничена на 
уровне 250 км/час. Впрочем, «ошейник» 
можно ослабить аж до 305 км/ч, если 
прикупить пакет «M Driver». Говорить о 
расходе топлива, когда речь идет о таком 
автомобиле – глупо, но все же хочется за-
метить, что он невысок – всего 10,5 литра в 
смешанном цикле.

Агрегатируется 600-сильный дви-
жок 8-ступенчатой коробкой передач 
M Steptronic Drivelogic с системой M 
Steptronic. При желании водитель может 
переключиться на ручной режим – при-
чем управлять автомобилем можно как 
рычагом селектора коробки, так и подру-
левыми лепестками. 

Кстати характеристики двигателя тоже 
могут быть настроены. Есть режимы Effi-
cient, Sport и Sport Plus. Две кнопки M1 и 
M2 на рулевом колесе позволят сохранить 
две настройки двигателя, трансмиссии, 
подвески, M xDrive, режима DSC и настро-
ек Head-Up-Display. Одного нажатия кноп-
ки будет достаточно, чтобы активировать 
свой персональный режим вождения.

Для тех, кто любит эксклюзив, заме-
тим, что наряду с продажей нового М5 
стартуют и продажи BMW M5 First Edition. 
В такой спецверсии будет выпущено всего 
400 автомобилей. От обычной М5 ее будет 
отличать особое покрытие кузова – BMW 
Individual Frozen Dark Red Metallic. 

 ▀ Jaguar land Rover 
покоряет водную гладь

Бархатный сезон в самом разгаре, и 
если в ваших планах есть пункт – 
«ловить волны», стоит присмотреть-

ся к новой продукции марки Jaguar Land 
Rover – на фестивале технологий в Лондо-
не британцы показали оригинальную се-
рию досок для серфинга.

Представленные доски полностью из-
готовлены из переработанного пластика. 
А если быть точнее, то из полиуретана. 
Полиуретан используется в производстве 
полномасштабных макетов ручной рабо-
ты на самых ранних стадиях разработки 
дизайна новых автомобилей. Из полимера 
делается скелет будущей модели, который 
обычно уничтожается при запуске авто 
в продажу, но в отличие от пластика, все 
остальные компоненты макета отправ-
ляются на переработку и используются 
повторно. Теперь компания Jaguar Land 
Rover перерабатывает и его – полиуретан 
режется на блоки и готовится к повторно-
му использованию в качестве досок для 
серфинга.

Проект, в рамках которого компания 
начала покорять водную гладь, называ-
ется Waste to Wave. Разрабатывает доски 
британский автопроизводитель совмест-
но с компанией SkunWorks Surf Co, зани-
мающейся снижением объема отходов в 
окружающую среду. А первым человеком, 

протестировавшим новую продукцию, 
стала чемпионка Великобритании по сер-
фингу среди женщин Люси Кэмпбелл. Из-
готовленная для нее вручную доска, раз-
мер которой соответствует требованиям 
соревнований международного уровня, 
оснащена деталями из углеродного волок-
на, что придает ей (доске) дополнитель-
ную прочность для совершения интенсив-
ных маневров на воде.

Кстати, эта доска была сделана из ма-
кета автомобиля Discovery Sport, который 
уничтожили в июне 2017 года. Ее спроек-
тировали в Северной Ирландии, а лучшая 
британская серфингистка отправилась 
испытывать новую доску на волнах севе-
роирландского пляжа Уайтрокс за рулем 
Discovery Sport.

«Когда я впервые услышала об этом 
проекте, мне очень захотелось принять в 
нем участие. Океан – огромная часть моей 
жизни, поэтому для меня так важно под-
держивать его живым и чистым. Я много-
го не знаю о дизайне автомобилей, но я 
была приятно удивлена, когда узнала, что 
Jaguar Land Rover перерабатывает отхо-
ды и дает этим материалам новую жизнь, 
причем еще и в таком виде. Впервые пой-
мать волну на такой доске – это ни с чем 
несравнимое ощущение», – поделилась 
своими впечатлениями Люси Кэмпбелл. 


